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ВІНШУЕМ!

Не скрещивайте 
бюрократический капитализм  
с имитационной демократией

При умелом руковод-
стве 20 лет вполне хватило 
бы нам, белорусам, чтобы 
преодолеть любой кри-
зис и набрать динамику в 
экономическом развитии. 
Столько лет понадобилось 
побежденной Западной 
Германии, чтобы стать пер-
вой экономикой в Европе. 
А посмотрите на сегодняш-
ние Польшу, Чехию, стра-
ны Балтии! Они покинули 
«социалистический концла-
герь» и давно ни о чем не 
жалеют. Они меняют прави-
телей, и у них непрерывно 
растет уровень жизни. Мы 
правителя не меняем, и уро-
вень жизни большинства 
людей падает. Особенно в 

последнее время.
Поделюсь еще одной 

мыслью: в любом обществе 
в умах всегда идет «граж-
данская война». В любой 
стране. Люди думают 
по-разному, поддерживают 
разные идеи, имеют своих 
кумиров. Чтобы «граждан-
ская война» не превраща-
лась в горячую, есть только 
два пути: социализм – это 
когда инакомыслие подав-
ляется силой и устанавли-
вается полицейский «поря-
док», и демократия – когда 
в условиях политической 
конкуренции на честных 
выборах происходит смена 
элит. Конечно, демократия – 
это еще и культура, и она не 

появляется в одночасье.
Социализм и демо-

кратия – антагонисты. 
Социализм рушится, едва 
хлебнув свободы, присущей 
демократии. Последняя не 
может жить без настоящих 
выборов, рыночной эконо-
мики, без подлинного мест-
ного самоуправления.

Социализм в больше-
вистском понимании и ком-
мунизм – мертворожденные 
формации, и практика стро-
ительства подобных систем 
это ясно показала. Но и 
попытка скрестить бюро-
кратический капитализм с 
имитационной демократией 
не приведет нас к успеху.

г.Кричев.

Святлана АКРУЖНАЯ:
«Кінулася б зноў, 

як на плаху!..»
Учора сваё 70-годдзе адсвяткавала  

народная артыстка Беларусі, лаўрэат прэміі 
 «За духоўнае адраджэнне», уладальніца ордэна 
Францыска Скарыны і прыза Беларускага саюза 
тэатральных дзеячаў «Крышталёвая Паўлінка» 

Святлана Акружная.

Святлана Арцёмаўна 
прымала віншаванні на 
сцэне Коласаўскага тэатра 
ў Віцебску.

Бацькі хацелі, каб яна 
стала доктарам. А яна 
марыла пра сцэну. 

“Калі б я ведала, якая 
барацьба мяне чакае, 
ці выбрала б зноў сваю 
прафесію? Так! – гаворыць 
актрыса. – Бо гэта маё прыз-
ванне, прызначэнне на гэтай 
зямлі. Кінулася б зноў, як на 
плаху, не баючыся ўзлётаў, 
падзенняў, катастроф, 
раненняў, зайздрасці і ўдараў.

Што важней у маім 
жыцці – работа, каханне, 

дзеці? Усё. Бо гэта і ёсць маё 
жыццё. І што тут казаць: 
трэба самааддана служыць, 
адчуваць, любіць. Калі трэба 
быць жорсткай – таксама 
магу. Не магу дараваць здра-
ды. Але калі чалавек здоль-
ны зразумець сваю памылку, 
пакаяцца – толькі шчыра, 
ад усяго сэрца, – я заўсёды 
дарую.

Сабе і ўсім жадаю, каб 
хапіла часу і сіл апраўдаць 
сваё прызначэнне на гэтай 
зямлі! Не злосцю і зайздрас-
цю, а любоўю і міласэрнасцю”.

Віншуем, Святлана 
Арцёмаўна!

Аліна ВЕТРАВА.

СКАЗАНА!

Аляксандр 
ЛУКАШЭНКА:

– Глядзіш на некаторых нашых 
багаценькіх (балазе алігархаў  

у краіне няма): яны больш 
адпачываюць у год, чым працуюць. 

А паглядзіш, што працоўныя маюць у гэтага багатага 
чалавека, – гэта 350 долараў. Дык як жа ты можаш адпачываць 

на Сейшэлах або Канарскіх астравах, а рабочым не плаціць?!
(Падчас размовы 26 студзеня з навуковымі работнікамі пасля цырымоніі  

ўручэння дыпломаў доктара навук і атэстатаў прафесара ў Мінску.)

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Василий ЖАРКО,  
заместитель премьер-министра Беларуси:

«На должность министра 
здравоохранения 

правительством предложены 
четыре человека»

Скоро месяц, как кресло министра здравоохранения вакантно.
Почему так долго глава государства не назначает нового руководителя ведомства? Предлагал ли кого-либо на этот пост бывший 

руководитель Минздрава, а теперь вице-премьер страны Василий Жарко? Эти вопросы мы адресовали экс-министру. 

– Василий Иванович, 
вы возглавляли медицин-
ское ведомство более 10 лет, 
наверное, хотелось бы оста-
вить министерство человеку 
надежному, в профессио-
нальных качествах которо-
го не сомневаетесь? С вами 
советовались, кого назначить 
министром здравоохране-
ния?

– Свои предложения я 
внес. Но озвучивать их, конеч-
но, не могу по этическим сооб-
ражениям.

– Как думаете, ваше мне-
ние учтут? Как вообще про-
исходят назначения мини-
стров?

– Правительство вно-
сит несколько кандидатур 
на должность министра, и 
их рассматривает глава госу-
дарства. Последнее слово за 
президентом. Что касается 
министра здравоохранения, 
то правительством предложе-
ны четыре человека. Все они 
люди известные, работают 
в системе здравоохранения, 
их знают не только врачи, 
но и журналисты и, думаю, 
обычные люди. Любой их них 
может возглавить министер-
ство.

– Почему президент так 
долго думает? Медики пред-
полагали, что итоговую кол-

легию Минздрава 25 янва-
ря будет проводить новый 
министр, но этого не произо-
шло…

– Министерство здра-
воохранения, на мой взгляд, 
одно из самых серьезных 
и сложных ведомств стра-
ны. Медицина – та отрасль, 
которая касается каждого: от 
новорожденного до старика. И 
любое неправильное решение 
коснется всех. Ошибок тут 
делать нельзя. На такую долж-
ность не назначается чело-
век, которого через год надо 
будет отправлять в отставку. 
Человек должен прийти и 
работать. Мы ему, конечно, 

поможем… К слову, коллектив 
Министерства здравоохране-
ния – это профессионалы, там 
каждый на своем месте. 

– На ваш взгляд, министр 
здравоохранения должен 
быть больше практиком или 
организатором здравоохра-
нения, менеджером?

– И то, и другое. Он дол-
жен уметь организовать 
работу, знать систему, город-
ское здравоохранение, респу-
бликанское. Знать, понимать 
нюансы амбулаторного звена. 
Не пройдя практику руково-
дителя, не имея таких навы-
ков, тяжело стать руководите-
лем высокого уровня. 

– Василий Иванович, а вы 
своим новым назначением 
довольны?

– Я солдат, сказали – 
выполнил.

Я привык работать мно-
го, работать ответственно, с 
полной нагрузкой, не спустя 
рукава. Но, конечно, работы 
стало больше. Курирую не 
одно Министерство здравоох-
ранения, на меня президент 
возложил такие сферы, как 
медицина, образование, куль-
тура, спорт. Подменять мини-
стров, конечно, я не буду, но 
их координировать, помогать 
в работе – да.

Мария ЭЙСМОНТ.

ВІЗІТ

Прэм’ер-міністр Сербіі Аляксандр Вучыч  
з двухдзённым візітам у Мінску

У яго праграме – сустрэчы з 
А.Лукашэнкам, А.Кабяковым, У.Андрэйчанкам, 
М.Мясніковічам, наведванне такіх 

прадпрыемстваў, як МАЗ, МТЗ, храма Усіх 
Святых, Беларускага дзяржаўнага музея 
гісторыі Вялікай Айчыннай вайны і іншых.

Літоўцы не згодныя…
ПАЗІЦЫЯ

Як вядома, на мінулым тыдні экспер-
ты МАГАТЭ заявілі, што Беларусь улічыла 
ўсе пагрозы і прымае адпаведныя меры па іх 
недапушчэнні на Астравецкай АЭС, якая буду-
ецца шпаркімі тэмпамі.

У той жа час міністр замежных спраў Літвы 
Лінас Лінкявічус лічыць, што міжнародныя 
эксперты правялі праверку на Астравецкай 
АЭС не ў поўным аб’ёме, іх інфармацыя 
селектыўная.

СТАТЫСТЫКА

Праграмісты – 3502,8 рубля ў месяц, 
сацыяльныя работнікі – 435,3 рубля

Менавіта столькі зарабілі за снежань 
прадстаўнікі гэтых дзвюх катэгорый. 
Бачыце, якая каласальная розніца ў іх 
даходах! А праўладныя прапаганды-

сты ўвесь час талдычаць пра нейкія 
сярэднія 500 долараў. У тых жа сацы-
яльных работнікаў заробак ледзь дася-
гае 220 долараў.

АГУЛЬНЫ ПЛАН

Маскоўскі паліттэхнолаг  
у клубе Святланы Алексіевіч

Учора ў інтэлектуальным 
клубе Святланы Алексіевіч 
адбылося другое пасяджэн-
не. На гэты раз быў запро-
шаны Станіслаў Бялкоўскі, 
маскоўскі паліттэхнолаг і 
публіцыст, крытык Крамля і 
курсу Пуціна, аўтар некалькіх 

кніг аб расійскім прэзідэнце. 
Падчас Крымскага крызісу 
заявіў пра намер прасіць 
украінскае грамадзянства. У 
2014 годзе быў удзельнікам 
кангрэса «Украіна–Расія: дыя-
лог», арганізаванага ў Кіеве 
Міхаілам Хадаркоўскім.

На пасяджэнні інтэлекту-
альнага клуба ў Мінску 
Бялкоўскі выступіў з дакла-
дам «Чацвёртая сусветная 
вайна. Апошні выхад для 
посткаланіяльнага свету».

Алена МАЛОЧКА.

СУД

За смерць шасці чалавек –  
па чатыры гады «хіміі»

Учора Барысаўскі раённы суд вынес прысуд па справе  
аб смерці шасці барысаўчан у выніку атручэння газам.

Вінаватымі прызналі 
слесараў-газавікоў – 
36-гадовага Аляксея Лукаша 
і 45-гадовага Аляксандра 
Чысцякова. Кожнага асудзілі 
на чатыры гады пазбаўлення 

волі ў калоніі ва ўмовах 
пасялення (так званай “хіміі”).

Таксама суд частко-
ва задаволіў фінансавыя 
іскі чатырох пацярпелых да 
«Мінскаблгазу».

Нагадаем: здарэнне адбы-
лося напрыканцы студзе-
ня 2016 года. Ад уцечкі газу 
ў шматкватэрным доме ў 
Барысаве загінулі шэсць 
жыхароў дзвюх кватэр.

СКАНДАЛ

Затрыманы бізнесмен Аляксандр Кныровіч
Інфармацыю пра затрыманне аднаго з самых вядомых прадпрымальнікаў Беларусі “Народнай Волі” пацвердзілі ягоныя блізкія.

Як высветлілася, Кныровіча выклікалі 
на допыт у якасці сведкі і затрымалі. 
Пакуль на 72 гадзіны.

Што менавіта інкрымінуецца 
бізнесмену, пакуль таксама не вядома. 
Афіцыйнай інфармацыі на гэты конт 
не было. Паводле неафіцыйнай – хабар 
чыноўніку.

Варта адзначыць, што Аляксандр 
Кныровіч – адна з самых заўважных асоб 
у беларускім бізнесе. Ён адзін з нямногіх 
бізнесменаў, хто вядзе свой блог, а такса-
ма рэгулярна выступае ў сродках маса-
вай інфармацыі з крытыкай эканамічнай 
сітуацыі ў Беларусі.

Дарэчы, вопыт зносін з праваахоўнымі 
органамі у Аляксандра Кныровіча ўжо быў.

“Вялікі поспех – не заўсёды шчас-
це, – распавядаў ён у інтэрв’ю парталу 
probusiness.by. – Ведаеце, калі ў вас у адзін 
год абарот 30 тысяч долараў, у другі – 700 
тысяч, у трэці – 2 мільёны, у чацвёрты – 7. 
А далей 15, 24, 35 млн – у вас канкрэтна 
«зносіць дах». Вам здаецца, што так будзе 
працягвацца вечна, што год за годам усё 

будзе расці-расці, і вы будзеце і далей 
знаходзіцца ў такой ролі. Я быў у 
такой ролі. У 2008 годзе гэта скон-
чылася праверкай ДФР, крымінальнай 
справай, падпіскай аб нявыездзе. 
І я вельмі добра памятаю момант: 
калі мы разлічыліся з дзяржавай, я 
атрымаў вялікую прыгожую паперу, 
што да мяне больш няма прэтэнзій. 
Першым жа рэйсам я паляцеў на 
Міжземнае мора на любімы курорт. 
Гэта быў верасень. Вы ведаеце, у 
верасні павінен быць аксамітны сезон. 
А там холадна, +12, я сяджу ў рэста-
ране і… плачу. Абсалютна шчыра: 
я сядзеў і ліў слёзы на італьянскую 
макарону і ў свой келіх шампанскага. 
Таму што ўяўляў, як я мог бы 7 гадоў 
гладзіць шконку. І ў гэты момант 
мая мара была вельмі простая: 
знаходзіцца побач са сваімі блізкімі, 
мець магчымасць проста працаваць, 
незалежна ад колькасці грошай, якія 
пры гэтым атрымліваюцца...»

Вера ВІР.
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З 1 ліпеня мінулага года ўступіў 
у сілу закон «Аб альтэрнатыўнай 
службе». І калі, напрыклад, 
рэлігійныя перакананні не дазва-
ляюць вам праходзіць службу ў 
арміі, то зараз яе можна замяніць 
на альтэрнатыўную. Праўда, 
ёсць і некаторыя нюансы. Калі 
звычайныя вайскоўцы служаць 
18 месяцаў (выпускнікі ВНУ – 
год), то для альтэрнатыўшчыкаў 
тэрміны службы павышаны роўна 
ў два разы.

На пачатку гэтага года паведам-
лялася, што ўсяго Міністэрствам 
працы і сацабароны прыняты 
рашэнні аб месцы праходжання 
альтэрнатыўнай службы аднос-
на 54 грамадзян, якім па рашэнні 
прызыўных камісій воінская служ-
ба заменена на альтэрнатыўную. 
Яны накіраваны ў бальніцы, 
дамы-інтэрнаты, арганізацыі ЖКГ 
і лясгасы... Як ім там жывецца і 
працуецца?

Адзін з адрасоў, куды 
прыехалі праходзіць служ-
бу альтэрнатыўшчыкі, – 
Маладзечанская цэнтральная 
раённая бальніца. Намеснік 
галоўнага ўрача па медыцынскай 
частцы Іван ЛУЖЫНСКІ ветліва 
сустракае і ўводзіць у курс справы.

“Для нас такая служба – новая 
норма, – распавядае ён. – Хаця мы 
рыхтаваліся да гэтага, праводзілі 
нарады з удзелам усіх зацікаўленых 
служб. А некалькі тыдняў таму 
да нас прыслалі для праходжан-
ня альтэрнатыўнай службы двух 
21-гадовых прызыўнікоў з Гомеля. 
Натуральна, працуюць яны пакуль 
яшчэ зусім мала, рана рабіць нейкія 
высновы, але адно магу сказаць: 
хлопцы вельмі дысцыплінаваныя і 
працавітыя”.

У  б а л ь н і ц ы 
альтэрнатыўшчыкаў Валерыя 
Грытчанку і Анатоля Сітніка 
накіравалі на працу не ў самае про-
стае аддзяленне – неўралагічнае.

“Па сутнасці, яны выконваюць 
абавязкі санітараў, але не маюць 
штатнай пасады, – працягвае 

Іван Станіслававіч. – Накіравалі 
іх у неўралогію, там пацыенты, 
якія патрабуць больш пільнага 
дагляду. Многія нават не ход-
зяць. І ў гэтым плане дадатковая 
працоўная сіла для нас – добрая 
дапамога. Хлопцы працуюць пад 
кіраўніцтвам вышэйшага меды-
цынскага персаналу, але, думаю, 
не трэба вялікага вопыту, каб 
пасадзіць пацыента ў каляску аль-
бо перанесці яго на насілкі. Іншая 
справа, што ў рабоце з такімі 
спецыфічнымі пацыентамі неаб-
ходна, каб чалавек не проста 
выконваў свае абавязкі па прынцы-
пе “дзень прайшоў – і добра”, але 
была яшчэ і спагада. І, паўтаруся, 
пакуль мы ў нашых “прызыўніках” 
не расчараваліся”.

Праз нейкі час сустракаюся 
з хлопцамі. На кожным куртка з 
надпісам “Неўралогія”, медыцын-
ская форма з бэджыкам на гру-
дзях. Мае суразмоўцы распавяда-
юць крыху пра сябе і пра сваё 
сённяшняе становішча.

– Я пасля школы працаваў 
на заводзе, затым прадаваў на 
вуліцы SIM-карты адной кампаніі 

мабільнай сувязі, – пачынае свой 
аповед Валерый ГРЫТЧАНКА. 
– І раней хацеў патрапіць толькі 
на альтэрнатыўную службу, 
але ж не было такога закона. 
Прытрымліваюся вучэння Сведак 
Іеговы, а ў Бібліі што сказана? Там 
сказана, што ваяваць і вучыцца 
ваяваць – гэта дрэнна. Дык чаму я 
павінен адступацца ад біблейскіх 
прынцыпаў?

– Як бацькі паставіліся да 
вашага рашэння не ісці на звы-
чайную службу?

– Абсалютна нармальна, бо 
яны бачылі, што нічога дрэнна-
га ў гэтым няма. А ў ваенкамаце 
таксама ўжо даўно ведалі, што я 
– чалавек рэлігійны, і нават хацелі 
накіраваць у іншыя войскі – 
будаўнічыя, чыгуначныя... Казалі, 
што прысягу прымаць не абавяз-
кова, не трэба са зброяй хадзіць. 
Але такія варыянты мяне таксама 
не задавальнялі, бо, калі пачнецца 
вайна (не дай Бог, канешне!), то ты 
ўсё роўна будзеш задзейнічаны.

– З радасцю ўспрынялі паве-
дамленне, што прыняты закон 
“Аб альтэрнатыўнай службе”?

– Безумоўна, мы ж гэтага доўга 
чакалі! У ваенкамаце мне адразу 
ж сказалі прынесці даведку, што 
я адношуся да “Сведак Іеговы”, і 
прывесці каго-небудзь у пацвяр-
джэнне. Вось і ўсе фармальнасці, 
таму прызыўная камісія абса-
лютна была не супраць, каб я 
праходзіў альтэрнатыўную служ-
бу. І 16 снежня ў цэнтры занятасці 
я ўжо даведаўся канкрэтна, куды 
паеду працаваць. Сацыяльная 
служба аплаціла мне білет на 
цягнік, у Маладзечне сустрэлі і 
пасялілі ў інтэрнаце.

– Якія першыя ўражанні ад 
работы ў бальніцы?

– Крыху нязвыкла. І тэры-
торыю прыбіраем, і, калі нех-
та памірае, дапамагаем у морг 
адвозіць. Увогуле, ёсць спіс маіх 
абавязкаў, і ён дастаткова вялікі – 
утрымлівае каля 80 пунктаў. Але 
нічога страшнага ў гэтым няма. 
Тым больш што ў горадзе ў нас 
ужо з’явіліся новыя сябры, ходзім 
таксама тут на рэлігійныя службы. 
Усё нармальна!

Анатоль СІТНІК – таксама з 
Гомеля, і ў яго такія ж рэлігійныя 
перакананні, як і ў Валерыя. 
Знаёмы яны яшчэ з юнацкіх гадоў 
– разам займаліся спортам. Не так 
даўно Анатоль хацеў узяць крэдыт 
і адкрыць свой невялікі бізнес, але 
не паспеў. Трэба было ісці альбо ў 
армію, альбо на альтэрнатыўную 
службу.

– Мяне таксама з 18 год 
пачалі “цягаць” у ваенкамат, 
прапаноўваючы розныя вары-
янты, – кажа суразмоўца. – Я 
тлумачыў, што паслядоўнікам 
Хрыста забаронена нават проста 
падтрымліваць армію. Памятаю, 
з ваеннымі былі дыскусіі, але для 
мяне гэтае пытанне было выраша-
на даўно і канчаткова. Я ніколі не 
вазьму ў рукі зброю, і нават служ-
ба ў арміі – не для мяне.

– А для вас работа ў бальніцы 
– таксама “крыху нязвыклая”?

– Увогуле, я з медыцынай трохі 
знаёмы, бо мае блізкія – медыкі. 

Але зараз мне наогул стала тут 
усё цікава. Так што цудоўна, што 
ўзаконілі альтэрнатыўную службу. 
Дарэчы, мой бацька – былы ваен-
ны, і мы з ім адносімся да адной 
канфесіі. Ён мне нярэдка шчыра 
распавядаў, што насамрэч адбы-
ваецца ў арміі, якія там парадкі, 
таму жадання служыць у мяне 
тым больш няма.

Хлопцы працуюць з 8.00 да 
17.00, ёсць у іх гадзіна на абед. 
Выхадны дзень – толькі нядзеля. 
Але ніхто не скардзіцца. Кажуць: 
ведалі, на што ішлі.

 “Мы яшчэ ў снежні 
мінулага года накіравалі хлоп-
ца з Маладзечанскага раёна 
на альтэрнатыўную службу ў 
Гродзенскую вобласць, – кажа 
намеснік начальніка аддзе-
ла занятасці і рынку пра-
цы Упраўлення па працы, 
занятасці і сацыяльнай абароне 
Маладзечанскага райвыканка-
ма Алена АЖАРАВА. – Набылі 
яму квіток да месца прызна-
чэння, далі ўліковую картку 
альтэрнатыўшчыка, пасведчан-
не і выдалі прадпісанне. А да нас 
з Гомеля прыехалі два чалавекі. 
Ім адразу ж далі жыллё, і трэба 
сказаць, што такія грамадзяне 
поўнасцю вызвалены ад платы за 
карыстанне жыллём, камунальныя 
паслугі і электраэнергію. Акрамя 
таго, альтэрнатыўшчыкам наша 
ўпраўленне будзе выплачваць што-
месячнае грашовае ўтрыманне ў 
памеры 150 працэнтаў бюджэ-
ту пражытачнага мінімуму ў 
сярэднім на душу насельніцтва. 
Гэта – 265 рублёў. Маюць яны 
права і на штогадовы 10-дзённы 
адпачынак”.

…Хтосьці не разумее тых, 
хто замест паўтара года ў арміі 
выбірае трохгадовую работу ў 
даволі складаных умовах, нехта 
іх падтрымлівае. Але гэта права 
выбару кожнага чалавека. І гэты 
выбар трэба паважаць.

Алесь СІВЫ.
Маладзечна–Мінск.

Ці атрымаецца ў выбаршчыкаў 
адклікаць дэпутата 

Старавойтава?
Палата прадстаўнікоў шостага склікання толькі пачала працаваць, а ў Магілёве актывісты 

маюць намер адклікаць з парламента дэпутата па Магілёўскай-Цэнтральнай выбарчай акрузе 
№85 Аляксандра Старавойтава.

Як гэта можна зрабіць у нашых рэаліях?

Аказваецца, Беларусь адна 
з нешматлікіх краін свету, дзе ў 
выбаршчыкаў ёсць такая магчы-
масць: дэпутата можна адклікаць 
за невыкананне дадзеных ім 
абяцанняў або невыкананне 
дэпутацкіх абавязкаў. У Выбарчым 
кодэксе падрабязна распісана, як 
трэба дзейнічаць жыхарам акругі, 
якія расчараваліся ў сваім народ-
ным выбранніку. Аднак калі 
ўважліва вывучыць артыкулы 
Кодэкса, то становіцца зразумела, 
што на практыцы зрабіць гэта ой 
як няпроста.

У артыкуле 131 «Ініцыяванне 
пытання аб адклiканнi дэпута-
та» сказана, што «пытанне аб 
адклiканнi дэпутата можа быць 
узбуджана на сходзе выбаршчыкаў 
акругi, ад якой выбраны дэпу-
тат. Сходы выбаршчыкаў могуць 
праводзiцца як па месцы iх жыхар-
ства, так і ў арганізацыях, раз-
мешчаных у межах акругі». 
Ініцыяваць скліканне сходу па 
пытанні аб адклiканнi дэпутата 
Палаты прадстаўнікоў маюць права 
не менш за 150 выбаршчыкаў, якія 
пражываюць на тэрыторыі акругі.

Гэтыя 150 чалавек павінны 
звярнуцца «да старшыні мясцовага 
Савета дэпутатаў, на тэрыторыі 
якога плануецца правесці сход 
выбаршчыкаў, з пісьмовай заявай аб 
скліканні такога сходу».

«У выпадку адхiлення прапановы 
аб правядзеннi сходу выбаршчыкаў 
яго iнiцыятарам выдаецца копiя 
матываванага рашэння. Гэта 
рашэнне можа быць у трохдзённы 
тэрмiн абскарджана iнiцыятарамi 
склiкання сходу ў раённы, гарадскі 
суд (скарга павiнна быць падпiсана 
большасцю iнiцыятараў склiкання 
сходу). Рашэнне суда з’яўляецца 
канчатковым».

Калі ж дазвол на правядзен-
не сходу атрыманы, то, павод-
ле Выбарчага кодэкса, ён мусіць 
прайсці на працягу чатырох 
месяцаў з дня намечанай першай 
даты сходу. Разглядаць пытан-
не аб адклiканнi дэпутата мож-
на толькі ў тым выпадку, калі ў 
сходзе бяруць удзел не менш за 
300 чалавек, якія пражываюць на 
тэрыторыi акругi.

Правядзенне сходу – гэта 
ўсё яшчэ падрыхтоўчы этап. На  

сходзе фарміруецца ініцыятыўная 
група, якая рэгіструецца 
Цэнтральнай выбарчай камісіяй. 
Зразумела, што рэгістрацыя 
праходзіць пасля таго, як будуць 
правераны пратакол сходу, спісы 
яго ўдзельнікаў і г.д. І толькі пас-
ля рэгістрацыі ініцыятыўнай 
групы ЦВК прымае рашэн-
не аб прызначэннi галасавання 
аб адклiканнi дэпутата Палаты 
прадстаўнікоў. Друкуюцца 
бюлетэні, прызначаецца дзень гала-
савання.

Лічыцца, што галасаванне 
адбылося, калі ў ім узялі ўдзел 
больш за палову выбаршчыкаў 
дадзенай акругі. У тым выпадку, 
калі за адкліканне дэпутата прага-
ласавала больш за 50 працэнтаў ад 
колькасці тых, хто галасуе, дэпу-
тат складае свае паўнамоцтвы. У 
выпадку роўнасці галасоў, пададзе-
ных за і супраць адклiкання дэпу-
тата, парламентарый захоўвае свае 
паўнамоцтвы.

Уся працэдура адклікання дэпу-
тата – ад пачатку ініцыявання да яе 
завяршэння – займае досыць шмат 
часу, 6–10 месяцаў.
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КАРТИНА ЖИЗНИАб ГэТЫМ – УПЕРШЫНю!

Как однополчанин президента  
помощи от милиции 

добивался
До весны прошлого года Николаю АНИЩЕНКО из Витебска не приходилось обращаться в милицию. 

 Всю жизнь Николай Федорович проработал в строительной сфере, а несколько лет назад вышел на пенсию. 
 И увлекся пчеловодством.  

В мае с его дачного участка в Витебском районе украли мед и повредили улей. Мужчина сразу же набрал «102».
О своем опыте общения с представителями закона Николай Анищенко рассказал «Народной Воле».

Пограничники бывшими 
не бывают

Ранней весной Николай 
Федорович уезжает из горо-
да в деревню Ковалевцы под 
Витебском. Там он живет до 
поздней осени: занимается 
огородом, садом, а с недавних 
пор – еще и медом. Говорит, 
что попробовал ремесло пче-
ловода по совету старого зна-
комого и теперь уже не пред-
ставляет жизни без пчел. 

Коренных жителей в 
Ковалевцах осталось мало – в 
основном на лето приезжают 
дачники из города.

– В деревне всегда есть чем 
заняться, поэтому я просыпа-
юсь рано, – говорит Николай 
Анищенко. – Так было и 17 мая 
в 5.50, когда все произошло. 
Мои ульи, как и у всех, стоят 
в саду со стороны дворового 
фасада. Только один – напро-
тив окна. Сначала я подумал, 
что стойки, которые держат 
улей, уехали в землю, из-за чего 
он и упал. Но нет: улей был 
перевернут, крышка валялась 
на земле, рамки сломаны, меда 
нет. Поняв, что это грабеж, я 
сразу позвонил в милицию. 

По словам пострадавше-
го жителя Витебска, на вызов 
приехал местный участковый, 
составил протокол, записал 
объяснения и уехал. На этом 
разбирательство и закончи-
лось. Возможно, на этом бы 
все и останавилось, если бы не 
стремление Анищенко найти 
виновных. 

– Я человек не наивный, 
уже слишком взрослый и пони-
маю, где живу, – объясняет 
Николай Федорович. – Но 
надежда хоть на минимальные 
поиски у меня была. Я сказал 
участковому, что не хвата-
ет нескольких медовых рамок. 
Он ответил: «Забрали ночью». 
И уехал. Может, сотрудник 
милиции не хотел промочить 
ноги или боялся простудиться, 
так как была роса, но лиш-
них телодвижений он не сде-
лал. А мне ничего не остава-

лось, как искать самому, и в 
15–20 метрах от дома я нашел 
несколько рамок, пошел дальше 
– обнаружил оставшиеся. 

Не обязательно быть сле-
дователем, чтобы понять про-
изошедшее в Ковалевцах. 
Скорее всего, на участок к 
дачнику залезли безработные 
алкоголики, которых сейчас 
полно в деревнях, и укра-
ли мед, чтобы обменять его 
на спиртное. И вряд ли это 
были матерые рецидивисты, 
которых не смогли бы най-
ти районные милиционеры с 
Академией МВД за плечами. 
Как говорится, было бы жела-
ние. 

Обнаружив украденные 
рамки, Николай Анищенко в 
тот же день еще раз позвонил 
в Городокский РОВД.

– Набираю и спрашиваю: 
какие мои действия? – про-
должает рассказывать житель 
Витебска. – Может, отпечат-
ки пальцев снимают в таких 
ситуациях или другую работу 
проводят? Реакции – никакой. 
Но воры ж не на воздушном 
шаре ко мне прилетели! 

Собирая рамки для ремон-
та, я заметил полосу при-
мятой травы, которая шла 
через соседский огород к водое-
му. А я ведь бывший погранич-
ник с линейной заставы и что 
делать в подобных ситуациях 
– знаю. Заметил, что след рас-
ходится – значит, было два 
человека. Прошел около кило-
метра и на песке наткнулся 
на четкие опечатки обуви. 
Я, как учили во время сроч-
ной, поставил вешку и опять 
позвонил в милицию. 

Наверное, в тот день пре-
ступность в Городокском 
районе просто зашкаливала. 
Выполнив за милиционеров 
часть работы, вразумительно-
го ответа, а уж тем более при-
езда бригады специалистов 
Анищенко так и не дождался. 

А буквально через 
несколько дней в доме по 
соседству неизвестные выбили 
окна и залезли в помещение. 

Злоумышленников ищут до 
сих пор.  

От капитана  
до подполковника 
Спустя некоторое время, 

Николай Федорович решил 
поинтересоваться ходом рас-
следования. Маловероятно, 
что проводились какие-то дей-
ствия, но на очередное обра-
щение жителя Ковалевцев в 
местном отделении милиции 
все-таки отреагировали.

– Первым ко мне при-
ехал старший следователь 
Городокского районного отде-
ла Следственного комитета 
подполковник Афанасьев, – 
вспоминает Анищенко. – Мне 
сообщили, что уголовное дело 
будет заведено в ближайшее 
время. Я рассказал, как нашел 
рамки и следы, как звонил и 
так далее. Он попросил пока-
зать место, где я обнаружил 
следы от обуви. Отвечаю: «Вы 
приехали почти через месяц, 
что там можно увидеть?» Но 
мы все-таки пошли, а там 
сплошное месиво: были дожди, 
и прошли лоси. 

На тот момент Николай 
Анищенко еще не знал, что 
его походы по кабинетам 
и переписка с районными и 
областными представителями 
правопорядка затянутся до 
сегодняшнего дня. И никакого 
результата не будет. Уголовное 
дело по факту произошедшего 
в деревне приостанавливалось 
и возобновлялось четыре раза! 

Конечно, надежд и иллю-
зий насчет результатов поис-
ков у пострадавшего пенсио-
нера не было. Да и не только в 
меде было дело. 

– Все было топорно про-
игнорировано, – говорит 
Николай Федорович. – Но по 
бумагам все четко: и на звонки 
реагировали, и выезд был, ког-
да я обнаружил следы. Правда, 
что приехали через месяц, не 
указали, видимо, забыли (сме-
ется). Даже название деревни 
следователи с ошибками напи-
сали – «Ковлаевцы». Не говорю 

уже о том, что в дальнейших 
отписках указывалось «…при-
нимались меры для установ-
ления лица», а то, что было 
два человека, для них не имело 
значения. 

Короче, своим бездействи-
ем в первые дни после ограбле-
ния сотрудники милиции все и 
запороли.     

Николай Федорович при-
знается: в бумажную волоки-
ту ввязался только из-за того, 
что хотел посмотреть, есть ли 
грань равнодушия и наплева-
тельского отношения к обыч-
ным людям со стороны бело-
русской милиции.

– Первый следователь мое-
го возраста – 65 лет, – расска-
зывает бывший пограничник. 
– На замечание, что отреаги-
ровали спустя месяц, он отве-
тил: «Мне нечего бояться. Я 
дослужился до подполковника, 
получаю хорошую пенсию, и в 
Городок меня пригласили, ког-
да был создан Следственный 
комитет».

Работает он не пото-
му, что пенсии не хватает 
(думаю, что там не 200–300 
рублей), а просто дочка стро-
ит в Витебске квартиру, и 
он помогает. А все жалобы – 
бесполезны. И здесь не нужно 
быть слишком умным, чтобы 
понять, что он говорит прав-
ду. 

Аналогичная ситуация 
произошла и в Городокской 
прокуратуре, куда Николай 
Федорович обратился с жало-
бой. Все замечания и недо-
вольства прокурор района 
советник юстиции Патеев так-
же посоветовал обжаловать, 
но уже в областной прокура-
туре. 

– Если кто-то думает, 
что милиция нас бережет, 
то это во многих случаях не 
так, – объясняет мой собе-
седник. – Кому приходилось 
сталкиваться, знает, что 
они действительно охраняют, 
но охраняют себя. Чтобы к 
ним попасть, нужно пройти 
через карусель в фойе, кабинку 

металлоискателя, а дежурный 
со специальным оборудованием 
потом еще попросит практи-
чески все достать из карма-
нов.

За девять месяцев бумаж-
ной волокиты делом Николая 
Анищенко занимались три 
следователя. Житель Витебска 
шутит, что дилетантов ему не 
давали: все были в званиях от 
капитана до подполковника.

Правда, на результат 
поиска виновных это никак 
не повлияло, а неугомонный 
пострадавший из деревни 
Ковалевцы уже начал раздра-
жать сотрудников районной 
милиции. 

– На мою рефлексию вто-
рой следователь, майор юсти-
ции Шишлаков, кстати, нор-
мальный парень, ответил: 
«Знаете, я вас понимаю». И 
точка, – рассказывает об 
общении с людьми в погонах 
Николай Федорович. – Но 
дальше всех пошла капитан 
Сивицкая, которая мне сказа-
ла: «Таких незавершенных дел 
у нас уйма! Чего вы добивае-
тесь?»  Я понимаю, что она 
просто выполняла указания 
руководства, чтобы отвя-
заться от меня, – ничего лич-
ного. 

– Вряд ли вы не понима-
ли, что никто не собирался 
искать ваш мед, который был 
съеден или продан в тот же 
день?

– За сезон я не собрал ни 
одной ложки меда. На сегод-
няшний день потратил 90 
килограммов сахара, и весной 
нужно будет купить еще, что-
бы все восстановить. Погибли 
семьи пчел, и приблизитель-
ный ущерб для меня, как пасеч-
ника я смогу оценить только 
в мае.

Отвечаю на вопрос: если 
бы отпечатки пальцев на рам-
ках и слепки следов были взя-
ты вовремя, то знали бы, кого 
искать. Оставалась просто 
техническая работа. И послед-
нее: если ты посмотришь на 
здание Следственного коми-

тета в Витебске, то шап-
ку на голове не удержишь –  
высотка! Я убежден, что 
количеству милиционеров и 
следователей число грабите-
лей на Витебщине не соот-
ветствует. Первоначально 
никто не собирался никого 
искать. Расчет был таким: 
приехать на вызов, написать 
бумажку, а потом прислать 
ответ, мол, преступник не 
найден, но мы будем «искать». 
А ты отстань! В том, что 
ближе к лету опять начнут 
грабить дома в деревне, я даже 
не сомневаюсь. 

Однополчанин 
президента 

Собрав кучу бесполезных 
отписок районных и област-
ных представителей охра-
ны правопорядка, Николай 
Анищенко намерен обратить-
ся в Минск. Уточняю у собе-
седника, на что он надеется в 
столице.

– Первое: у меня есть 
право на обращение, – отве-
чает Николай Федорович. 
– Второе: нужно этот путь 
пройти до конца. Обычно 
люди, когда оказываются в 
подобных ситуациях, претен-
зии предъявляют не бездель-
никам в регионах, а централь-
ной власти. Говорю искренне: 
я тоже согласен не со всем, 
что происходит в стране, но 
мне неприятно, что из-за тех, 
кто не исполняет свой долг, 
крайним делают президента, 
а мы с ним однополчане.

Как оказалось, житель 
Витебска служил с Лукашенко 
в одном пограничном отряде, 
но в разное время. Анищенко 
отдавал долг Родине в Бресте 
в период с 1970-го по 1972 год, 
а Лукашенко с 1975-го по 1977 
год.  

– Я служил на одиннад-
цатой заставе пограничного 
отряда, – объясняет Николай 
Федорович. – Президент на 
ней не мог не быть, думаю, 
что мы с ним и один участок 
охраняли. Но Лукашенко попал 

туда после вуза через  три года 
после того, как я демобили-
зовался. Я не оговорился: мы 
однополчане, но служили не 
вместе. 

– А письмо президенту не 
думали написать? 

– Есть определенная про-
цедура работы на местах. Я 
сознательно иду по нараста-
ющей, так как обращение в 
Минск сразу же перенаправили 
бы в Витебск. Сейчас у меня 
есть официальный ответ 
начальника Следственного 
комитета по Витебской обла-
сти, где сказано, что я могу 
обратиться в центральный 
аппарат.

– Вы и правда считаете, 
что высокопоставленные 
чиновники в Минске не зна-
ют, как милиция работает в 
регионах?

– Вот именно до такой 

степени, думаю, нет.  
И проблемы, в конце концов, 
создают не доярки, которым 
сегодня не платят зарпла-
ты, а именно недобросовест-
ные сотрудники. Я не наивен 
и не жду молниеносной реак-
ции из Минска, но ведь это 
ненормально, когда на жалобу 
отвечает тот же человек, на 
которого поступает жалоба.

И задача у многих мили-
ционеров сегодня простая: не 
раскрыть преступление, а 
дождаться дембеля, получить 
достойную пенсию, а потом 
подрабатывать. И вся эта 
куча бумажек, которая лежит 
у меня на столе, в переводе 
на человеческий язык означа-
ет: «Не работали, не работа-
ем и работать не будем. И 
последствий за это не будет 
никаких». Вот такой у меня 
получился опыт.  

ОФИЦИАЛЬНО 
Прокомментировать ситуацию с ограблением  

на дачном участке в Витебском районе «Народная Воля» 
попросила старшего следователя следственного 

отделения Городокского РО СК Республики Беларусь 
капитана юстиции Анну СИВИЦКУЮ. 

– Я воздержусь от комментариев по этому поводу, – отве-
тила Анна Сергеевна. – Это ведомственные проблемы по взаи-
модействию, если они есть, и не считаю нужным освещать это 
в прессе. Вы уж извините…

– По словам пострадавшего, не было никакой реакции, 
когда он обнаружил возможные следы злоумышленников…

– К нему приезжали сотрудники милиции после его звон-
ка?

– Да, но с опозданием почти в месяц.
– Поздно приехали, то есть не в тот день?
– На первый вызов, конечно, приехали. Но с его стороны 

были и последующие звонки…
– Ну, что я могу сказать? (Пауза.) Комментировать я не 

считаю нужным, чтобы потом кто-нибудь неправильно истол-
ковал мои слова. 

– А на сегодняшний день уголовное дело открыто?
– В настоящий момент производство уголовного дела при-

остановлено за неустановлением виновного лица. 
– А насколько затруднительно было найти тех, кто залез 

на участок?
– Так же, как по любому другому неочевидному престу-

плению. 
Роман ВАСЮКОВИЧ. 

Фото автора.

ДэМАКРАТЫЯ ПА-бЕЛАРУСКУ

Чым не задавальняе актывістаў  
дэпутат Старавойтаў?

ДАРэЧЫ

Чаму некаторыя жыхары 
Магілёва вырашылі адклікаць з 
Палаты прадстаўнікоў Аляксандра 
Старавойтава, расказаў кіраўнік 
ініцыятывы, старшыня Магілёўскай 
абласной арганізацыі АГП Уладзімір 
Шанцаў:

– Старавойтаў выступае за дэкрэт 
аб дармаедах, лічыць, што няма прычын 

для яго адмены. Ён не бачыць парушэнняў 
законаў і Канстытуцыі ў гэтым дэкрэ-
це! Акрамя таго, Старавойтаў піша, 
што ў нас зніжаецца беспрацоўе, ства-
раюцца новыя працоўныя месцы. Але 
факты, якія прыводзіць Старавойтаў, 
не адпавядаюць рэчаіснасці. Звольненых 
амаль на 100 тысяч больш, чым прыня-
тых на працу за мінулы год!

Сяргей АЛЬФЕР, юрыст:
«Адклікаць прызначанага ўладамі дэпутата 

на практыцы немагчыма»
Напэўна, многія не памятаюць, але 

ў 2008 годзе, пасля таго як напрыканцы  
2007-га дэпутаты Палаты прадстаўнікоў трэ-
цяга склікання прагаласавалі за адмену ў 
Беларусі многіх ільгот, у розных рэгіёнах 
краіны былі ініцыяваны некалькі спроб 
адклікаць дэпутатаў. Выбаршчыкаў абурыў 
той факт, што ў сваіх перадвыбарных пра-
грамах дэпутаты абяцалі абараняць сацы-
яльныя правы грамадзян, а самі галасавалі 
за адмену льгот для пенсіянераў, студэнтаў, 
“афганцаў”. Напрыклад, у Гомелі выбаршчыкі 
запатрабавалі адклікаць дэпутатаў 
Аляксандра Шацько і Ларысу Кузняцову, у 
Жлобіне – Ніну Кабернік.

– Цяперашняя сітуацыя з дэпутатам 
Старавойтавым – не прэцэдэнт, – кажа 
юрыст, спецыяліст у галіне выбарчага пра-
ва Сяргей Альфер. – Калі не памыляюся, 

у 2008 годзе было прадпрынята больш за 
15 спроб ініцыяваць працэдуры адклікання 
дэпутатаў парламента. Але ні на адну заяву 
ініцыятыўнай групы аб правядзенні сходу не 
было дадзена станоўчага адказу старшынямі 
мясцовых Саветаў. Яны лічылі, што дэпу-
тат працуе нармальна, і ў сваіх адказах 
пісалі, што пачынаць працэдуру адклікання 
немэтазгодна. Вядома, гэтыя рашэнні 
абскарджваліся ў судах, але безвынікова. 
Наша рэчаіснасць такая, што літаральна 
ніводнае рашэнне, прынятае дзяржаўным 
органам, аспрэчыць у судзе немагчыма. 
Дзяржаўны орган заўсёды мае рацыю. То бок 
атрымліваецца так, што колькі подпісаў за 
адхіленне дэпутата ні збірай, рашэнне, па 
сутнасці, застаецца за мясцовымі органамі 
ўлады. А яны сваіх прызначаных дэпутатаў 
не здаюць.

На думку Сяргея Альфера, усе гэтыя 
гісторыі – яшчэ адно пацвярджэнне таго, як 
рэальна працуе (лічы – не працуе) выбарчае 
заканадаўства ў нашай краіне.

– Гэта дэманстрацыя таго, што 
Выбарчы кодэкс складзены такім чынам, 
каб адклікаць дэпутата на практыцы было 
немагчыма, – падсумоўвае юрыст. – Выснова 
напрошваецца сама сабой: наяўнасць 
інстытута адклікання дэпутата ў нашым 
выбарчым заканадаўстве бессэнсоўная. Калі 
яго прыбраць з Кодэкса, то безумоўным 
плюсам такога рашэння стане магчы-
масць правядзення выбараў у Беларусі па 
прапарцыянальнай сістэме, калі частку 
дэпутатаў можна будзе абіраць па партый-
ных спісах. Гэта былі б станоўчыя зрухі ў 
бок дэмакратызацыі.

Марыя ЭЙСМАНТ.

бЛІЦ-КАМЕНТАРЫЙ

Анатоль СІТНІК:

«Я ніколі не вазьму  
ў рукі зброю…»

Карэспандэнт “Народнай Волі” наведаўся ў Маладзечанскую цэнтральную раённую бальніцу,  
дзе праходзяць альтэрнатыўную службу два хлопцы з Гомеля.

20 лет забвения, 
или Жизнь в «черном списке»

СУДЬбА  ЧЕЛОВЕКА

Прошло 20 лет с того дня, 
когда указом А.Лукашенко от 24 
января 1997 года за №106 я был 
освобожден от должности судьи 
Конституционного суда с форму-
лировкой «в связи с окончанием 
срока полномочий». Как отнесся 
к такому повороту судьбы? Чем 
занимался и на что надеялся?

Указ незаконный
Данный указ был принят 

А.Лукашенко на основании новой 
редакции Конституции, когда к 
нему фактически перешла вся 
власть в стране. Среди прочих пол-
номочий он получил право назна-
чать на должность практически 
всех судей, а также освобождать их 
от должности (ст.84).

Те судьи, которые поддержали 
А.Лукашенко в период референду-
ма 1996 года (Г.Василевич, К.Кеник, 
В.Подгруша, Р.Филипчик), сохрани-
ли свои полномочия и продолжали 
работать как ни в чем не бывало. 
Остальным судьям дали понять, 
что надо уходить и написать про-
шение «самому главному». В конце 
концов они так и сделали.

Я отказался писать заявление 
об отставке на имя А.Лукашенко, 
поскольку с самого начала не счи-
тал новую редакцию Конституции 
законной и легитимной. В ответ 
получил указ «об освобождении».

Мне было понятно, что это рас-
плата за мою принципиальность. 
Мне даже не выплатили положен-
ного по закону выходного пособия, 
как судьям, написавшим прошения. 
Более того, удержали начисленную 
за январь зарплату. Понятное дело, 
что не было речи о восстановлении 
меня на прежней работе (до избра-
ния судьей я состоял на военной 

службе и имел звание «подполков-
ник». – Авт.).

Вышеназванный указ был при-
нят вразрез с нормами Закона «О 
Конституционном суде Республики 
Беларусь» от 30 марта 1994 года, 
который определял статус судьи 
Конституционного суда. Так, ста-
тья 2 Закона устанавливала, что 
Конституционный суд при испол-
нении своих функций независим. 
Какое бы то ни было воздействие 
на Конституционный суд или на 
его членов, связанное с деятельно-
стью по осуществлению конститу-
ционного контроля, недопустимо 
и влечет ответственность по зако-
ну. Далее отмечалось, что незави-
симость Конституционного суда 
обеспечивается особым порядком 
избрания судей и их освобождения 
от должности.

В ст.15 Закона определя-
лось, что срок полномочий судей 
Конституционного суда – 11 лет. 
Досрочно эти полномочия могли 
быть прекращены только в случаях, 
указанных в ст.18 Закона. Такого 
основания, как «окончание срока 
полномочий судьи», в ст.18 Закона 
не предусматривалось. Да и не мог-
ло предусматриваться.

По сути дела, в моем случае име-
ло место превышение власти или 
служебных полномочий должност-
ным лицом, занимающим ответ-
ственное положение, в результате 
чего был причинен существенный 
вред правам и законным интересам 
граждан или государственным или 
общественным интересам. Такие дей-
ствия подлежали квалификации по 
ст.167 УК Республики Беларусь 1961 
года и могли влечь за собой лишение 
свободы от трех до семи лет.

Обращение в ООН
После того как меня выста-

вили за дверь Конституционного 
суда, мне ничего не оставалось, как 
попытаться обжаловать незакон-
ный указ. В юридическом изложе-
нии  это получило форму иска о 
восстановлении на работе. Куда с 
ним можно было обратиться? По 
логике, в районный суд по месту 
нахождения Администрации пре-
зидента, то есть в суд Ленинского 
района г.Минска.

Вспоминаю: когда я пришел 
подавать исковое заявление, в суде 
был большой переполох. Никто 
из судей не хотел брать на себя 
ответственность. Тем не менее мне 
удалось зарегистрировать заявле-
ние и потребовать принять по нему 
решение. По истечении месяца мне 
представили определение об отказе 
в рассмотрении искового заявления 
со ссылкой, что такого рода иск 
общим судам неподведомственен.

Что делать дальше? Решил 
обжаловать это решение в 
Минском городском суде. Там три 
судьи-женщины после совещания 
пришли к такому же решению: иск 
белорусским судам неподведом-
ственен. Другими словами, жалобы 
на действия президента подавать 
нельзя и никто их рассматривать 
не будет.

В Верховном суде попал на при-
ем к знакомому судье. Он повертел 
в руках мою жалобу и доверитель-
но сказал, что никто из судей иск к 
А.Лукашенко не примет. 

Через какое-то время (в февра-
ле 1998 года) я собрал все бумаги и 
написал жалобу в Комитет ООН по 
правам человека. Особой надежды 
на успех не было, но надо было 

как-то довести свое дело до логиче-
ского конца.

Примерно через полгода 
мое обращение зарегистрирова-
ли в Комитете и дали ему «ход». 
Началась переписка через Женеву 
с компетентными органами 
Беларуси, которые уверяли Комитет 
в законности действий властей и в 
том, что я могу обращаться в суд за 
защитой своих прав. Я не купился 
на эти «абяцанкі» и настаивал на 
рассмотрении обращения.

Только через пять лет (!), в авгу-
сте 2003 года, Комитет ООН по 
правам человека принял решение 
по моему обращению. Он признал, 
что белорусские власти не пред-
ставили убедительных доводов о 
наличии эффективных средств 
судебной защиты для рассмотре-
ния моего дела. Комитет признал 
тот факт, что меня незаконно 
досрочно освободили от должно-
сти судьи Конституционного суда. 
Данный факт Комитет посчитал 
“наступлением на независимость 
судебной системы и неуважением 
к праву заявителя на службу в 
государственной системе в своей 
стране”.

В конце своего решения 
Комитет указал, что заявитель 
имеет право на эффективные сред-
ства правовой защиты, включая 
компенсацию. Он также выразил 
желание получить от государства 
в течение 90 дней информацию о 
предпринятых мерах.

Казалось, вот она – долгождан-
ная справедливость, меня должны 
восстановить в правах и выпла-
тить компенсацию за незаконное 
отлучение от важной должности. 
Однако власти проигнорировали 
решение Комитета. Потом выясни-

лось, что так они поступают в отно-
шении всех решений, касающихся 
белорусских граждан. То есть дей-
ствующая власть не выполняет сво-
их международных обязательств и 
ничуть этого не стыдится.

Открытая  
дискриминация

До настоящего времени спорят 
о наличии в Беларуси так называ-
емых “черных списков”, в которые 
записывают оппонентов президен-
та. О них в свое время говорил один 
из лидеров оппозиции, заместитель 
председателя Верховного Совета 
13-го созыва Геннадий Карпенко. 
Он даже в шутку гордился тем, что 
возглавляет этот “список”.

Я также свидетельствую о нали-
чии такого “списка”, поскольку мне 
пришлось жить под негласным и 
неусыпным контролем властей. 
Так, после “увольнения” я обра-
тился к знакомому на юрфаке БГУ. 
Тот прямо заявил: вопрос о тру-
доустройстве в Белгосуниверситет 
надо решать в Администрации 
президента, а для этого надо взять 
на себя “обязательства”. Пришлось 
идти в частный вуз. Но и там 
несколько раз передавали “указив-
ки” из “Красного дома”.

Показательно, что меня в одно-
часье исключили из всех советов 
по защите диссертаций, переста-
ли приглашать на официальные 
мероприятия, отказывались брать 
к печати статьи в государственных 
журналах и газетах.

Слава Богу, пока жив. Но карье-
ры не сделал, коттеджа не постро-
ил. Хотя стартовых возможностей 
было не меньше, чем у Г.Василевича 
(докторскую диссертацию защи-
тил раньше, заслуженным юристом 

и профессором стал раньше. Еще до 
Лукашенко. – Авт.).

Почему “засиделся” в Беларуси? 
Рассчитывал, что “темная туча” над 
страной быстро пройдет, хотел поу-
частвовать в исправлении “ошиб-
ки”, которая произошла в ноябре 
1996 года, думал использовать свои 
знания и опыт в восстановлении 
законности и в реализации оста-
новленной властями судебно-пра-
вовой реформы.

Больше 15 лет отдал служению 
ОО «Белорусская ассоциация жур-
налистов», где возглавлял юриди-
ческий центр и оказывал помощь 
независимым журналистам. 
Летом-зимой 1997 года мне дове-
лось выступать на суде в Ошмянах 
общественным защитником Павла 
Шеремета. Поэтому его внезапную 
смерть воспринял очень остро. 

Весьма вероятно, что он был в “чер-
ном списке”, причем на самом верху.

Сколько еще времени ждать 
перемен к лучшему? Когда удастся 
выйти из “плена”, в котором нас 
держит нынешняя власть? Хотелось 
бы наконец-то реализовать свои 
способности на благо страны. Тем 
более всем понятно, что надо сде-
лать для успешного развития стра-
ны.

Похоже, период тьмы и безза-
кония в Беларуси заканчивается. 
Наступает время просветления и 
торжества законности, демократии 
и справедливости. 

Михаил ПАСТУХОВ,
доктор юридических наук, 

профессор,
заслуженный юрист 

Республики Беларусь с апреля 
1994 года.

«А дзе знайсці 
працу?»

Адкрытае акцыянернае таварыства 
 «Гарадоцкі райаграпрамснаб»,  

на якім працуе 145 чалавек, абанкруцілася.  

РэГІЁН

Эканамічныя праблемы 
пачаліся ў гаспадарцы некалькі 
гадоў таму. Перад прадпрыем-
ствам узнікла вялікая запазыча-
насць, пагасіць якую самастойна 
«Гарадоцкі райаграпрамснаб» быў 
не ў стане.

Яшчэ напрыканцы 2015 года 
з’явілася інфармацыя пра страйк 
на адной з ферм. Але чуткі пра 
забастоўку даярак былі пераболь-
шаныя: шкадуючы жывёл, людзі 
працягвалі працаваць.

– Ніякага страйку не было, – 
казала тады «Народнай Волі» 
брыгадзір малочнай фермы ў вёс-
цы Лажаны Вольга Падрэз. – Пасля 
агульнага сходу людзі адправіліся 
на ферму і працягнулі работу па 
графіку. Мы хацелі даведацца, што 
далей чакае прадпрыемства і нас.

А перспектывы чакалі нярадас-
ныя: калі прадпрыемства прызна-
юць банкрутам, то гаспадарка будзе 
расфарміравана, а людзі застануцца 
без працы.

Працаўладкавацца ў раённым 
цэнтры цяпер складана. У многіх 
работнікаў непагашаныя крэдыты і 
растэрміноўкі. Акрамя гэтага, боль-
шасць членаў калектыву аранду-
юць жыллё і ў выпадку скарачэння 
вымушаны будуць яго вызваліць.

Але вырашыць фінансавыя 
цяжкасці і разлічыцца з 
абавязацельствамі за гэты час 
гаспадарка ў Гарадку так і не змаг-

ла. Напрыканцы мінулага года 
стала вядома, што Эканамічны суд 
Віцебскай вобласці прызнаў бан-
крутам ААТ «Гарадоцкі райагра-
прамснаб» і адкрыў у адносiнах да 
даўжнiка ліквідацыйную вытвор-
часць.

Га лоў на й прычына й 
матэрыяльных праблем работнікі 
гаспадаркі лічаць частую змену 
кіраўніцтва: за адзін год змяніліся 
тры дырэктары. У тое, што 
сітуацыя з працоўнымі месцамі ў 
раёне зменіцца да лепшага, жыхары 
Гарадка не вераць.

Аб становішчы на 
прадпрыемстве «Народнай Волі» 
распавяла мясцовая жыхарка 
Таццяна, якая не захацела назваць 
сваё прозвішча з-за асцярогі: “Каб 
не стала яшчэ горш”.

– На працу ходзім, зарплату 
зараз выдаюць рэгулярна, – кажа 
працаўніца сельскагаспадарча-
га прадпрыемства. – Не так, як 
раней: затрымлівалі ці аддавалі 
праз краму прадуктамі. Заробкі 
каля 200–220 рублёў. Да лета трэба 
распрадаць маёмасць, а што далей 
– невядома.

У цэлым з працай у раёне вельмі 
цяжка: ёсць філіял «Белвест», але 
цяпер людзі туды не патрэбны. У 
каго ёсць магчымасць, едуць у Расію. 
Працы няма, а яшчэ ўвялі падатак 
за дармаедства. А дзе гэтую працу 
знайсці?

«Выратаваць прадпрыемства 
 не ўдалося»

Далейшым лёсам калісьці паспяховай гаспадаркі «Народная 
Воля» пацікавілася ў першага намесніка старшыні Гарадоцкага 
райвыканкама, начальніка ўпраўлення сельскай гаспадаркі і 
харчавання Аляксея Маркоўскага.

– На сённяшні дзень гаспадарка ў стане банкруцтва, – адказаў 
Аляксей Анатольевіч. – Выратаваць не ўдалося. Цягам месяца 
плануецца першы аўкцыён: пачнецца распродаж маёмасці. Пакуль 
не будзе рэалізавана жывёла, тэхніка, калектыў будзе задзейнічаны. 
Ва ўмовах раёна па максімуме будзем старацца захаваць працоўныя 
месцы. Маёмасць будзе рэалізоўвацца на іншых прадпрыемствах, 
адпаведна, людзі пяройдуць у гэтыя арганізацыі.

– Якая сітуацыя з жыллём для рабочых?
– Усё жыллё перайшло на баланс ЖКГ. Людзям была 

прадастаўлена магчымасць прыватызацыі, тыя, хто адмовіўся, 
будуць арандаваць. 

Раман ВАСЮКОВІЧ. 

АФІЦЫЙНА 



Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл, выступая в 
Госдуме, предложил депутатам 
подумать о целесообразности 
создания в стране специаль-
ных банков для бедных слоев 
населения.

По его словам, подобная 
финансовая система успешно 
существует в Индии.

«Иногда человеку просто 
нужно было 200 долларов, что-

бы начать свое дело. И вот 
нашелся человек, сам из бедня-
ков, который создал прекрас-
ную систему банков для бед-
ных – без этих сумасшедших 
процентов, без того, чтобы 
закабалять людей. Но иногда 
эти 200–300 долларов помогали 
человеку начать свое дело. Эта 
инициатива была очень высоко 
оценена теми, с кем мне при-
ходилось ее обсуждать», – рас-

сказал предстоятель РПЦ об 
индийском опыте.

Возможно, пишет Би-Би-
Си, Патриарх имел в виду биз-
несмена из Бангладеш, родив-
шегося в британской Индии, 
Мухаммада Юнуса.

В 1976 году, вернувшись из 
США на родину в Бангладеш, 
Юнус начал оплачивать долги 
бедных крестьян и выдавать 
им кредиты – маленькими 

суммами под мизерный про-
цент и без всяких залогов и 
поручителей, но при условии 
расширения или открытия 
бизнеса, как правило, семей-
ного.

Таким образом, Мухаммад 
Юнус разработал концепцию 
микрокредитования и соз-
дал свой Grameen Bank, став 
в 1983 году его генеральным 
директором. С 1996 года он 

занял пост советника прави-
тельства Бангладеш, а в 2006 
году получил Нобелевскую 

премию мира за свой социаль-
ный и коммерчески успешный 
проект.

***
Вадзім Аляксандравіч Баравік вывучаў 

міжнароднае права на факультэце міжнародных 
адносін БДУ, а таксама эканоміку і аўдыт у БДЭУ.

Ён з’яўляецца старшынёй назіральнага саве-
та Беларускага камітэта маладзёжных арганізацый 
(уключае некалькі дзясяткаў грамадскіх 
аб’яднанняў, мэта якіх рэалізацыя праектаў, 
накіраваных на ідэалагічнае і інтэлектуальнае 
выхаванне моладзі, удасканаленне ўзаемаадносін 
грамадскіх арганізацый з органамі дзяржаўнага 
кіравання).

В.Баравік прэзентуе сябе як палітолага і 
аналітыка.

У некаторых публікацыях Вадзіма Баравіка 
называюць бізнесменам. Калі верыць інфармацыі, 
якая размешчана на яго старонцы ў “Фэйсбуку”, 
то акрамя грамадска-палітычных праблем сфе-
ра яго інтарэсаў – пытанні аўтсорсінгу, бізнесу і 
інвестыцыйнага кансалтынгу, рэклама ў інтэрнэце 
і іншае.

Што тычыцца асабістага жыцця і, у прыватнасці, 
сваяцтва, то, калі мы пацікавіліся гэтым ў самога 
Вадзіма Баравіка, у адказ пачулі:

– Гэта не тычыцца тых тэм, якія я каменцірую. 
Усё ў мяне выдатна.

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.
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ВАЧЫМА КАРЫКАТУРЫСТА ПРОТИВОСТОЯНИЕНАбОЛЕЛО… ВЗГЛЯД В ЗАВТРА

Стена 
Президент Мексики 

Энрике Пенья Ньето осудил 
решение президента США 
Дональда Трампа о строитель-
стве стены на границе между 
двумя странами и заявил, что 
Мексика не будет за нее пла-
тить.

В то же время он отметил, 
что мексиканское правитель-
ство сделает все возможное для 
защиты прав своих граждан на 

территории США. Многие поли-
тические деятели Мексики под-
вергли критике решение прези-
дента Трампа и призвали Энрике 
Пенья Ньето отменить запла-
нированный на конец месяца 
визит в США, где должна состо-
яться его встреча с Дональдом 
Трампом. Оппозиционные 
политические деятели называют 
решение президента США враж-
дебным актом.

МНЕНИЕ

Евро может исчезнуть  
через полтора года

Профессор Тед Маллок, 
которого, насколько извест-
но, Дональд Трамп хочет 
назначить послом США в 
Европейском Союзе, сказал в 
интервью Би-Би-Си, что евро 
«развалится» в течение бли-
жайших полутора лет.

На его взгляд, 
Великобритания могла бы 
заключить с США «удовлетво-
рительный для обеих сторон» 
торговый договор в течение 
трех месяцев.

По словам Маллока, любая 

попытка Брюсселя заблоки-
ровать переговоры между 
Лондоном и Вашингтоном 
были абсурдны, как если бы 
муж «пытался запретить свой 
жене завести любовника».

СОЛИДАРНОСТЬ

В Чили прибыл самый 
большой пожарный самолет

Гигантский самолет, обору-
дованный для борьбы с круп-
ными пожарами, прибыл из 
США в Чили, где продолжа-
ют бушевать самые сильные 
природные пожары в истории 
этой страны.

Самолет, созданный 
на базе Boeing 747, спосо-

бен нести на своем борту в  
22 раза больше воды, чем дру-
гие пожарные самолеты.

Чили фактически находит-
ся в условиях чрезвычайного 
положения в связи большим 
количеством лесных пожаров, 
бушующих на территории 
страны.

ПЕРЕГОВОРЫ

Всего лишь будут 
наблюдать

По итогам встречи в 
Астане Иран, Россия и 
Турция договорились соз-
дать трехсторонний механизм 
наблюдения за соблюдением 
режима прекращения огня в 
Сирии.

Участники переговоров 
подтвердили намерение про-
должать борьбу против экс-
тремистских группировок 

и приверженность «идее 
суверенности и целостно-
сти Сирийской Арабской 
Республики как мультиэтни-
ческой, многоконфессиональ-
ной страны».

Официально считается, 
что переговоры в Астане явля-
ются дополнением, а не заме-
ной Женевского процесса под 
эгидой ООН.

СЛЫШАЛИ?

Назарбаев пообещал 
передать часть полномочий 
правительству и парламенту

Президент Казахстана зая-
вил, что планирует отказаться 
от некоторых полномочий в 
пользу парламента и прави-
тельства страны. По словам 
Нурсултана Назарбаева, про-
ект реформы власти будет 
вынесен на всенародное 
обсуждение.

ИНТЕРЕСНО…

Какова высота Эвереста?
П р а в и т е л ь с т в о 

Индии хочет произвести 
замеры высоты Эвереста 
(Джомолунгмы) в связи с тем, 
что, по данным ученых, гора 
могла стать ниже в результате 
землетрясения в Непале в 2015 
году.

Глава правительственной 
комиссии Сварна Субба Рао 
сообщил, что экспедиция на 
самую высокую в мире гору 
будет отправлена через два 
месяца. 

Сами замеры высоты 
займут, как предполагается, 
около месяца, еще две недели 
уйдут на расчеты.

Ранее ученые сообщили, 
что, согласно данным, 

полученным во время 
спутниковой съемки, высота 
Эвереста в результате 
землетрясения 2015 года 
уменьшилась на несколько 
сантиметров.

Согласно предыдущим 
замерам, проводившимся в 
1955 году, высота Эвереста 
составляет 8848 метров.

Доживем ли мы до 100 лет?
Может быть, и нет, но вполне вероятно, что эта судьба ожидает наших детей или внуков.

Для некоторых это может звучать как замечательная новость, ведь кто не хотел бы подольше пожить?  
Но на практике это означает, что и работать придется как можно дольше.

Хотя «брексит», Китай и 
Трамп были основными темами 
Международного экономического 
форума в Давосе, в этой заснеженной 
швейцарской деревушке 
обсуждалась и еще одна важная 
тема: что делать с обществом, в 
котором люди живут все дольше и 
дольше?

Статистика свидетельствует: 
скорее всего, люди, родившиеся 
после 2000 года в таких развитых 
странах, как Великобритания, 
США, Канада, Франция и Германия, 
проживут 100 лет, а может, и 
больше.

С XIX века продолжительность 
жизни увеличивается примерно 
на два с половиной года каждое 
десятилетие, говорит Джим Вопел 
из Института демографии имени 
Макса Планка. Это примерно на 
шесть-восемь часов за каждые 
сутки.

«Если мы будем жить на 30 лет 
дольше, то для того, чтобы уйти 
на пенсию, придется откладывать 
в пять раз больше денег, чем 
сейчас. Пенсии – в привычном нам 
понимании этого слова – больше 
не будет», – говорит Линда Граттон, 
которая возглавляла в Давосе 
дискуссию по этому непростому 
вопросу.

Психолог по образованию, она 
преподает в Лондонской высшей 
школе бизнеса менеджмент и уже 
написала целую книгу на эту тему.

По мнению Линды Граттон, при-

вычные для нас три стадии челове-
ческой жизни – учеба, работа, пен-
сия – исчезнут. Вместо этого людям 
придется постоянно переучиваться 
или повышать свою квалификацию, 

так как им придется не раз менять 
работу и профессию.

Джо Анн Дженкинс, глава AARP 
– американской организации, защи-
щающей права пожилых людей, – 

говорит, что все более продолжи-
тельная трудовая жизнь для многих 
в Америке уже стала реальностью.

В 2012 году почти треть всех 
трудящихся в США были старше 50. 

Само собой, растущая продол-
жительность жизни далеко не всег-
да сопровождается хорошим здоро-
вьем.

Глава японской фармацевтиче-
ской компании «Такеда» Кристоф 
Вебер говорит, что отныне самым 
главным станет вопрос, как долго 
люди будут сохранять хорошее здо-
ровье и физическую форму.

«Увеличение продолжительно-
сти жизни – это замечательно, но 
проблема состоит в том, как финан-
сировать связанные с этим затра-
ты», – говорит он, поясняя, что чем 
больше люди будут оставаться здо-
ровыми, тем дешевле старение будет 
обходиться государству и обществу.

Что касается работы, говорит 
Кристоф Вебер, то перед выходом 
на пенсию сотрудникам потре-
буется некий переходный период. 
Например, пожилые люди могут 
продолжать трудиться, но не на 
полную ставку, постепенно сокра-
щая время, которое они проводят на 
работе, или в качестве советников, 
помогающих более молодым менед-
жерам принимать решения.

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

В Сальвадоре впервые  
за два года не произошло  

ни одного убийства
11 января в Сальвадоре, 

который занимает одно из 
первых мест в мире по чис-
лу убийств, впервые с янва-
ря 2015 года за сутки не 
был убит ни один человек. 
Директор национальной поли-
ции Говард Котто заявил  на 
недавней пресс-конференции, 
что за предыдущий день не 
поступило ни одного сообще-
ния об убийстве.

Последний раз такое слу-
чалось в этой центральноаме-
риканской стране, страдающей 
от бандитских конфликтов, 
22 января 2015 года, пишет 
«Ассошиэйтед Пресс».

В Сальвадоре живут при-
мерно 6 млн человек. В 2016 
году в среднем происходило 
14,4 убийства в день. Пик наси-
лия был зафиксирован в 2015 
году, когда на 100 тыс. жите-
лей приходилось 104 убийства. 
Это был самый высокий пока-
затель в мире среди стран, в 
которых не ведутся боевые 
действия.

В 2016 году власти зафик-
сировали 20-процентное сни-
жение числа убийств (до 81,2 

на 100 тыс. человек), после 
того как усилили борьбу с кри-
минальными группировками. 
Однако Сальвадор остается 
одной из самых опасных стран 
по уровню насилия. 

Полиция не смогла объ-
яснить, почему в среду  
11 января страна прожила 
без убийств. Однако власти 
поспешили заверить, что они 
не заключали перемирия с 
бандитами.

Криминальные банды в 
Сальвадоре, известные как 
«Мара Сальватруча» которые 
обеспечивают такую высо-
кую статистику по убий-
ствам, занимаются наркобиз-
несом, грабежами и рэкетом. 
Изначально они формирова-
лись в Лос-Анджелесе в 1980-е 
годы из числа сальвадорских 
мигрантов. После окончания 
войны в этой стране в 1992 
году многие вернулись из 
США на родину и сформиро-
вали там свои банды.

В апреле 2016 года пре-
зидент страны Санчес Серен 
начал кампанию по борьбе с 
бандами.

ФОТООКНО

НАТО перебросило в Литву первых военнослужащих  
из Германии и Бельгии 

НАТО продолжает перебрасывать 
в Европу войска в рамках укрепления 
обороноспособности стран – членов 
альянса перед «российской угрозой». 
На днях в Литву прибыли первые 

солдаты Вооруженных сил Германии и 
Бельгии.

До конца февраля численность 
немецкого контингента в Литве 
планируется поэтапно довести до 450 

военнослужащих. Общая численность 
батальона, в который войдут также 
военные из Бельгии, Нидерландов 
и Норвегии, до конца мая должна 
составить 1200 солдат.

Предлагаю  
онкобольным объединиться!

Хочу через “Народную 
Волю” обсудить проблему, 
которая касается онкологи-
ческих больных, в том числе 
и меня.

Мне 73 года, я полков-
ник в отставке, награжден 
орденом Красной Звезды, 
десятью медалями, за время 
службы неоднократно поощ-
рялся грамотами и ценны-
ми подарками. Командовал 
артиллерийским полком 
3-й танковой дивизии, арт-
бригадой в артдивизии в 
г.Осиповичи, был началь-
ником штаба этой же диви-
зии, затем был приглашен на 
службу в Управление коман-
дующего ракетными войска-
ми и артиллерией сухопут-
ных войск, а закончил служ-
бу заместителем начальника 
Высшего военного артилле-
рийского училища. В 1990 
году уволен в запас при-
казом Главкома сухопут-
ных войск по собственному 
рапорту.

Служба забрала много 
здоровья, и грянул гром – у 
меня диагностировали рак 
предстательной железы.

В 2006 году меня проопе-
рировали в РНПЦ онколо-
гии имени Александрова. В 
2011 году стал увеличивать-
ся ПСА (простатический 
специфический антиген) в 
крови. Мне была рекомен-
дована лучевая терапия, 
которая была проведена 
в Гродненском областном 
онкодиспансере в феврале-
марте 2012 года. Показатели 
ПСА улучшились, но с ноя-
бря 2013 года он вновь стал 
расти. Было назначено лече-
ние препаратом «Андрокур» 
производства Bayer 
Schering Pharma (Германия). 
Препарат я приобретал за 
10% стоимости.

В 2015 году по резуль-
татам конкурса на закуп-
ку лекарственного сред-
ства,  объявленного 
Министерством здравоохра-
нения, победила украинская 
фирма – ПАО «Фармак» с 
препаратом «Андрофарм». 
У меня после лечения 
«Андрофармом» результаты 
анализов ухудшились в два 
раза, в биохимическом ана-
лизе крови стало значитель-
но выше нормы содержание 
билирубина. Обеспокоенный 

таким состоянием анали-
зов, я обратился вначале к 
онкологу 1-й поликлини-
ки Гродно, где состою на 
учете, затем в Гродненский 
областной онкодиспан-
сер с просьбой о продле-
нии мне лечения немецким 
«Андрокуром». Однако в 
выдаче бесплатного рецепта 
на «Андрокур» мне отказа-
ли, сославшись на запрет 
вышестоящего руководства. 
Предложили приобретать 
«Андрокур» за полную стои-
мость – миллион пять тысяч 
рублей на старые деньги, 
впоследствии цена увели-
чилась до миллиона сорока 
семи тысяч рублей, но затем 
вернулась к прежнему уров-
ню после моего обращения 
в Администрацию прези-
дента. На мою просьбу сде-
лать скидку на «Андрокур» 
– позволить приобретать его 
по цене «Андрофарма» – мне 
также ответили отказом.

Я обращался к руково-
дителю Гродненского РУП 
«Фармация» А.И.Щуке, 
начальнику Управления 
з д р а в о о х р а н е н и я 
Гродненского облисполко-
ма А.А.Стрижаку, однако 
добиться ничего не смог. 
Тогда я направил письмо 
в Генеральную прокурату-
ру Республики Беларусь с 
просьбой разобраться, поче-
му не соблюдается действу-
ющее законодательство о 
предоставлении онкоболь-
ному бесплатного лечения и 
почему к участию в конкурсе 
был допущен «Андрофарм», 
который по своему качеству, 
на мой взгляд, не является 
аналогом «Андрокура».

Из прокуратуры мне 
сообщили, что мое обращение 
направлено на рассмотрение 
в Министерство здравоохра-
нения, то есть в то ведомство, 
на которое я жалуюсь. В мар-
те 2016 года я получил ответ 
из Министерства здравоохра-
нения: мол, по конкурсу был 
закуплен «Андрофарм», если 
же меня не устраивает этот 
препарат, то я могу приоб-
ретать «Андрокур» за полную 
стоимость. (К слову сказать, с 
января 2016 года я так и делал 
– здоровье и жизнь дороже.)

Я снова обратился в 
Минздрав с просьбой обе-
спечить меня необходимым 

лечением «Андрокуром», 
если не бесплатно, то хотя 
бы сделав скидку до цены 
«Андрофарма». В ответе мне 
рекомендовали пройти дооб-
следование в Гродненском 
областном онкодиспансе-
ре и в РНПЦ онкологии. 
По существу поставленных 
вопросов – ни слова.

Результаты обследо-
вания, проведенные в 
Гродненском областном 
онкодиспансере и в РНПЦ 
им.Александрова, показали, 
что кроме онкологического 
заболевания предстательной 
железы у меня обнаружено 
новообразование в мочевом 
пузыре размером 6,5х5 сан-
тиметров. Хирургическое 
вмешательство может при-
вести к летальному исходу. 
Мне было предложено про-
должить терапию, которую 
я проходил ранее, с неболь-
шим изменением.

Мои расходы на лечение 
не ограничиваются приобре-
тением «Андрокура» за 100 
деноминированных рублей. 
Есть еще расходы на приоб-
ретение урологических про-
кладок – около 40 рублей. 
Длительное применение 
«Андрокура» вызывает 
депрессию, отсюда пробле-
мы с сердцем. Приходится 
применять «Мелдронат» – 
на курс лечения 25 рублей. 
У меня появились про-
блемы с печенью, подже-
лудочной железой. Всего 
расходы составляют почти  
200 рублей в месяц, и это 
несмотря на то, что часть 
препаратов приобретается 
по льготной цене.

В последнем письме 
из Минздрава за подпи-
сью заместителя министра 
В.Д.Шило сообщается, что 
за 2011–2016 годы на терри-
торию Республики Беларусь 
было поставлено 16 партий 
«Андрофарма» и не было 
выявлено ни одного слу-
чая отклонения качества 
«Андрофарма» от требова-
ний нормативного докумен-
та производителя. Вопрос: 
что это за нормативный 
документ? Далее заммини-
стра сообщает, что за пери-
од применения препарата 
со стороны медицинских и 
фармацевтических работни-
ков в Министерство здра-
воохранения не поступало 
сообщений о его терапев-
тической неэффективно-
сти. Вопрос: а может, имеет 
смысл спросить об эффек-
тивности «Андрофарма» у 
больных? Я знаю еще случаи, 
когда у больных с таким же 
диагнозом после примене-
ния украинского препарата 
«Андрофарм» анализы ухуд-
шились.

Через газету «Народная 
Воля» я обращаюсь к тем, 
кто имеет аналогичные про-
блемы со здоровьем: давай-
те объединимся, создадим 
организацию «Воля к жиз-
ни», чтобы иметь возмож-
ность обсудить наши про-
блемы, собрать необходи-
мую информацию и защи-
тить себя! Мой телефон и 
адрес в редакции.

С уважением – 
Анатолий ВОЙТОВ.

Гродно.

Малюнак Ірыны ПУСТАВАЛАВАЙ.

ДИСКУССИЯ

Шабашничаете? 
Продолжайте, но платите налоги
Кипят-бушуют страсти 

вокруг налогов на так назы-
ваемых тунеядцев. Вот и 
«Народная Воля» аж в двух 
номерах напечатала огром-
нейшую статью председателя 
юридической комиссии РПОО 
«Белорусский Хельсинкский 
комитет» Гарри Погоняйло, 
в которой он заклеймил вла-
сти за «неконституционный 
декрет» от 2 апреля 2015 года 
«О предупреждении соци-
ального иждивенчества». Что 
касается прав человека, то по 
Конституции действитель-
но никто никого не должен 
принуждать трудиться. Если 
муж хорошо зарабатывает и, 
естественно, платит налоги, то 
почему жене и в самом деле не 
заниматься детьми, домашним 
хозяйством? В данном случае 
у государства, на мой взгляд, 
не должно быть никаких пре-
тензий.

Но это ведь только аспект 
проблемы. И опытнейшему 
юристу Г.Погоняйло нужно 
было подчеркнуть, что если у 
фискальных органов нет дру-
гих притязаний, скажем, к той 
же домохозяйке, то ее право 
– работать на производстве, в 

учреждении, фирме или нет. 
К сожалению, автор статьи 
такое уточнение не сделал, а 
все свел к обсуждению, что 
«декрет неконституционный» 
и он должен быть отменен.

Я же считаю, что из него 
нужно исключить отдельные 
позиции, но следует четко про-
писать, что такое социальное 
иждивенчество, кто попадает 
под это определение и какую 
ответственность должен нести 
перед государством и обще-
ством. Возьмем тех же шабаш-
ников. Их, на мой взгляд, 
давно нужно взять на учет. 
Посмотрите, сколько вокруг 
Минска строек! А разве мало 
подобных объектов в самой 
столице. Пять-десять лет про-
ходит – и нужно ремонтиро-
вать квартиру. Далеко не все 
обращаются в официальные 
строительные организации. 
Большинство же пользуются 
услугами тех же шабашников. 
При этом последние загиба-
ют такие цены на свои услу-
ги, что, как говорится, хоть 
стой, хоть падай. В минувшем 
году я вынужден был пере-
стилать полы, заменить обои, 
положить плитку на кухне и 

в санузле. Как вы думаете, в 
какую сумму обошелся мне 
рабочий день одного нанятого 
строителя? Более семидесяти 
долларов.

Еще один пример. 
Несколько лет назад мой род-
ственник получил участок 
под застройку в пригороде 
Минска. Минувшей осенью 
встал вопрос о крыше. Нашел 
кровельщиков, а они гово-
рят: «Десять тысяч долларов 
– и через две недели дом будет 
накрыт финской черепицей». 
За две недели работы десять 
тысяч долларов на троих! Где 
еще такие деньги можно зара-
ботать?!

Ладно, ребята считают 
себя высококлассными спе-
циалистами и хотят иметь 
большой куш. Но, братцы, а 
почему бы со всей суммы не 
уплатить соответствующие 
налоги? Знаю, у каждого из 
них имеется семья. Их дети 
ходят в школу, если болеют – 
пользуются поликлиниками, а 
то участковые врачи и домой 
приезжают. Да и взрослые не 
отказываются от социальных 
благ, которые создаются всем 
обществом. Что, строители не 

болеют? Болеют. И иной раз 
не обходятся только услуга-
ми поликлиник, а попадают 
и в больницы. Подавляющее 
большинство процедур и 
лекарств предоставляется им 
бесплатно. А ведь расходы на 
приобретение медпрепаратов 
покрываются за счет госу-
дарственного бюджета. Да и 
зарплата врачей, медсестер, 
санитарок оттуда берется. Так 
почему в госбюджет не долж-
ны вносить свою лепту те же 
строители-шабашники?

Такая же категория людей 
есть и во многих других сфе-
рах. Вот по отношению к ним 
и должен срабатывать декрет 
«О предупреждении социаль-
ного иждивенчества». Одним 
словом, можешь шабашни-
чать, но плати, как все, налоги. 
И, как шутят, спи спокойно.

Я мог бы шире развер-
нуть дискуссию с представи-
телем РПОО «Белорусский 
Хельсинкский комитет» Гарри 
Погоняйло, но, полагаю, и у 
других читателей «Народной 
Воли» найдутся соображения 
на сей счет.

Семен ТИЛЬКОВ, 
служащий.

От редакции
Проблема, поднятая Анатолием Войтовым, к сожале-

нию, касается немалого числа наших соотечественников. 
Вопросы закупки лекарств, выбора поставщиков лекар-
ственных препаратов «Народная Воля» поднимает посто-
янно и держит их на контроле. 

Действительно, препарат может соответствовать всем 
требованиям нормативного документа производителя, но 
значит ли это, что он такой же эффективный, как лекарство 
другого изготовителя? Может ли более низкая цена препа-
рата быть решающим фактором в выборе поставщика? Если 
в Беларуси законодательно закреплено льготное лекарствен-
ное обеспечение некоторых групп больных, то почему это 
распространяется только на дешевые препараты?

Просим рассматривать публикацию письма читателя 
«Народной Воли» Анатолия Войтова как официальный 
запрос в Министерство здравоохранения. А право граж-
дан на объединение остается за ними.

ПА ВАШАЙ ПРОСЬбЕ

Ці не магла б “Народная Воля” 
даць дакладную інфармацыю 

 пра новыя тарыфы на жыллёва-
камунальныя паслугі?

Зінаіда КУЧАРЭЎСКАЯ.

Шаноўная спадарыня Кучарэўская!
Ваша пытанне, мякка кажучы, крыху недакладнае. Тарыфы на паслугі ЖКГ у кожным 

рэгіёне свае, лакальныя. Вось як яны выглядаюць, напрыклад, у Мінску.

Новыя тарыфы 
на паслуг і  ЖКГ  у  Мінску

Паслугі Кошт

Тэхнічнае абслугоўванне дома
0,1 рубля за квадратны метр у выпадку, калі 
дом адносіцца да катэгорыі субсідзіруемых, і 
0,1155 – пры поўнай аплаце

Водазабеспячэнне
0,5301 рубля за кубічны метр пры 
субсідзіраванні, і 0,7638 – пры выкарыстанні 
вады звыш нормы і поўнай кампенсацыі 
затрат

Каналізацыя (водаадвядзенне) адпаведна 0,354 і 0,5103 рубля за кубічны метр
Тэхнічнае абслугоўванне ліфта 1,19 і 1,33 рубля з чалавека ў месяц

Капітальны рамонт жылога дома 0,088 рубля за квадратны метр агульнай 
плошчы

ВАС ЦІКАВІЦЬ…

Хто ён, Вадзім Баравік?
І ЖАРТАМ, І ўСУР’ЁЗ

Дарога  
ў сталінскі 
сацыялізм

Неяк Аляксандр Лукашэнка заявіў, 
што яму яшчэ далёка да палітыкі Сталіна. 
Я прапаную паскорыць шлях да таго, 
сталінскага, сацыялізму. Так, дзяржаве 
патрэбны грошы, і іх можна лёгка і про-
ста зарабіць. Не, не за кошт падаткаў з 
так званых дармаедаў. Падаткі на іх непа-
пулярны, бо цяжка разабрацца, хто дар-
маед, а хто працуе чэсна і падтрымлівае 
дзяржаву. А таму я, як былы камуніст, 
прапаноўваю наступныя сталінскія меры 
для стварэння сапраўднага сацыялізму ў 
Беларусі. 

1.Увесці халасцяцкі падатак на  
адзінокіх жанчын і мужчын.

2.Увесці падатак на асоб мужчынскага 
полу, якія носяць бараду.

3.Павысіць цэны на тытунёвыя і 
вінна-гарэлачныя вырабы ў два разы.

4.Абкласці падаткам тых гаспадароў у 
гарадах і вёсках, якія маюць сабак і катоў. 
За кожную галаву гэтых звяроў трэба 
плаціць падатак.

5.Сялянскія гаспадаркі, якія трыма-
юць авечак і свіней, павінны плаціць 
падатак за кожную галаву ў хляве.

6.Сельскім Саветам дазволіць 
уводзіць падатак на кожную калоду пчол 
і на пладовыя дрэвы ў садзе гаспадароў. 

7.Скараціць намеснікаў старшынь, 
дырэктараў па ідэалогіі, бо з іх карысці, 
як з казла малака. 

8.Скараціць колькасць міліцыі і іншых 
кантралёраў усіх масцей на 50 працэнтаў.

Выкананне гэтых мерапрыемстваў 
наблізіць нас да Вялікай Перамогі 
сацыялізму. Нам будуць зайздросціць 
нават кіраўнікі КНР і КНДР. 

Сымон СТРУМЕНСКІ.

ГДЕ эТО ВИДАНО…

«Золотой» аукцион прошел без борьбы
Крупнейшее неразрабо-

танное золоторудное место-
рождение Сухой Лог, рас-
положенное в Иркутской 
области, продано совместно-
му предприятию компании 
«Полюс» и госкорпорации 
«Ростех». Аукцион прошел 
без борьбы.

На аукционе был сде-
лан всего один шаг. В ито-
ге стартовая цена 8,55 млрд 
руб выросла на 10% до 9,406 
млрд рублей (155 млн долла-
ров). Деньги поступят в феде-
ральный бюджет, объявил 

министр природных ресурсов 
России Сергей Донской.

«Победителем аукциона на 
крупнейшее месторождение 
золота Сухой Лог стало ООО 
«СЛ-Золото», – цитирует 
министра «Интерфакс». ОО 
«СЛ-Золото» – совместное 
предприятие «Полюса», под-
контрольного сыну милли-
ардера Сулеймана Керимова 
Саида Керимова, и одной 
из структур госкорпорации 
«Ростех» Сергея Чемезова.

На аукцион было подано 
всего две заявки – кроме ООО 

«СЛ-Золото» на крупней-
шее в России неразведанное 
месторождение золота пре-
тендовала компания «Золото 
Бодайбо», принадлежащая 
близкому группе «Акрополь» 
бизнесмену Ибрагиму 
Паланкоеву и структуре ВТБ. 
«Ведомости» писали, что в 
прошлом Паланкоев и его 
родственники сотрудничали с 
Керимовым-старшим. Связан 
ли он с ним сейчас, в компа-
нии «Золото Бодайбо» гово-
рить отказались.

Правительство неодно-

кратно пыталось продать 
Сухой Лог. Претендентами на 
него считались «Норильский 
никель», «Базовый элемент», 
АЛРОСА и другие. Премьер 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о проведении 
аукциона в конце ноября 2016 
года.

Правительство поставило 
условие, что в аукционе могут 
участвовать только те компа-
нии, у которых не менее 25% 
уставного капитала принад-
лежат юридическому лицу, 
контролируемому государ-

ством (то есть в котором у 
государства доля более 50%). 
Под такие критерии подхо-
дили совместные предприя-
тия «Полюса» с «Ростехом» и 
альянс компании Паланкоева 
с ВТБ. Потенциальными пре-

тендентами на Сухой Лог 
также называли компании 
Polymetal, Nordgold, Kinross 
Gold, а также СП с участи-
ем «Росатома», однако они 
решили не участвовать в аук-
ционе.

ПОУЧИТЕЛЬНО!

Патриарх всея Руси предложил депутатам

Неяк ўключыў тэлевізар і трапіў на адзін 
з каналаў БТ, па якім трансліравалася ток-
шоу з абмеркаваннем пытанняў выбарчай 
кампаніі. Звярнуў увагу на дэмагагічнасць 
разваг палітолага Вадзіма Баравіка (так 
ён сам сябе прэзентаваў, калі яму давалі 
слова). Здавалася, хлопец выказвае 
не свае думкі, а цытуе Лукашэнку і яго 
прапагандыстаў. Маўляў, наш народ не 
гатовы да перамен, да дэмакратыі і добра, 
што ў краіне ёсць “цвёрдая рука”, якая 
падтрымлівае парадак і скіроўвае ўсіх у 

«правільным накірунку»…
Цікава, што апошнім часам Вадзіма 

Баравіка часта запрашаюць на БТ у якасці 
каментатара, ён абмяркоўвае не толькі 
палітычныя, але і спартыўныя тэмы.

Мне цікава, хто ён, Вадзім Баравік?
Ці не ўнук былога рэктара Беларускага 

эканамічнага ўніверсітэта? Даўно не бачыў 
на экране такога маладога адэпта савецкіх 
поглядаў…

Якаў АКСЮЧЫЦ.
г.Гомель



19 ËÞÒÀÃÀ 2013 ã.
http://www.nv-online.infohttp://www.nv-online.infohttp://www.nv-online.info

27 сÒудзеня 2017 ã.66 77 27 сÒудзеня 2017 ã.

Т Э Л е П Р А Г Р А М АЛ Ю С Т Э Р К А

СКАНДАЛ

В Т О Р Н и К,  31 ЯНВАРЯ

С Р Е Д А,  1 фЕВРАЛЯ

П О Н Е Д Е Л ь Н и К,  30 ЯНВАРЯ

Ч Е Т В Е Р Г,  2 фЕВРАЛЯ

П Я Т Н и Ц А,  3 фЕВРАЛЯ

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 00.00 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 23.45 «Зона Х».
09.10 «Главный эфир».
10.20 «Клуб редакторов».
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 13.05 «Тариф на прошлое». 
Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25, 16.30 «Сваты-4». Сериал.
17.40 «Белорусское «Времечко».
19.20 «Арена».
20.00 «Форум».
21.00 «Панорама».
21.40 «История милиции в лицах».
22.10 «След». Сериал.
00.20 «День спорта».
00.30 «Охотники за бриллианта-
ми». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 22.05 «Тэлебарометр».

09.35 «Копейка в копейку».
10.10 «Счастливы вместе-4». 
Сериал.
12.00 «Любовь онлайн».
13.05 «Два рубля».
13.25 «Мой домашний динозавр». 
Х/ф.
15.20 «Универ-шеф».
15.55, 23.20 «Орел и решка. 
Шопинг».
16.50 «Папа попал».
19.15 «Суперлото».
20.05 «Репортер».
20.50 «Свадьба вслепую».
22.00 «КЕНО».
22.10 «Верните мне красоту».

Беларусь 3
07.00 «Дабраранак».
07.40 «Беларуская кухня».
08.05, 12.35, 20.20 «Калейдаскоп».
08.20, 14.15 «Дзівакі». М/ф.
09.35 «Гітара па крузе».
10.35, 23.25 «Святло далёкай зоркі».
11.00, 21.50 “Глыбокая плынь”. 
М/ф.

12.50 «Размаўляем па-беларуску».
13.20 «Нацыянальны хіт-парад».
15.35 “Па хвалях нашай памяці”.
16.25 “Мои года – мое богатство”. 
Вечар памяці кампазітара  
Георгія Маўсясяна.
17.15 “Цётка Маруся”. М/ф.
19.25 “Вечары ў Маладзечне”.
20.40 «Калыханка».
21.05 «Сталінградская бітва».
21.45 “Час кіно”.

Беларусь 5
08.00, 21.50 «PRO-спорт. Новости».
08.10 Легкая атлетика. Мировой  
тур-2017. Бостон.
09.45 Мини-футбол. Чемпионат 
Беларуси. «Лидсельмаш» (Лида) – 
«Дорожник» (Фаниполь).
11.20 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 
«Зенит»–«Цмокі-Мінск».
13.00 Теннис. Турнир WTA. Санкт-
Петербург.
17.00 «Хоккей для всех».
17.30 Биатлон. Чемпионат Европы. 
Индивидуальная гонка. Мужчины.

19.25 Хоккей. КХЛ. «Йокерит»–
«Динамо» (в перерывах – «PRO-
спорт. Новости»).
22.30 Гандбол. Чемпионат мира. 
Мужчины. Финал.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05, 08.05 «Наше утро».
09.05 «Контуры».
10.00 «Жить здорово!».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Модный приговор».
12.10 «Наедине со всеми». 
13.10 «Мужское/Женское».
14.10, 16.20 «Время покажет».
16.55 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки».  
Сериал.
19.00 «Жди меня».
20.00 «Время».
21.05 «Дело принципа».
22.15 «100 имен Беларуси».

23.15 «Искусство путешествовать». Х/ф.
01.00 «Ночные новости».

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия хорошего 
настроения».
07.40, 20.10, 23.00 «СТВ-спорт».
08.30 «Неделя».
09.25 «Большой завтрак».
10.05 «Дальние родственники».
10.40, 23.55 «NEXT-3». Сериал.
12.25, 17.35 «Званый ужин».
13.50 «Ремонт по-честному».
14.25 Концерт Михаила Задорнова.
16.00 «Следаки». Сериал.
16.50 «Большой город».
18.35 «Самые шокирующие гипоте-
зы».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Военная тайна».
23.05 «Тайны Чапман».
01.30 «Участок лейтенанта 
Качуры». Сериал.

Мир
06.00 «Нина». Сериал.
07.00 Мультфильмы.
07.30 «Доброе утро, мир!».
09.00 «Маша в законе-2». Сериал.
12.30 «Бремя обеда».
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.15 «Семейные драмы».
14.15 «Нет проблем!».
16.15 «Возвращение Мухтара-2». 
Сериал.
19.20 «Закон и порядок-3». Сериал.
22.10 «Знак судьбы». Х/ф.
00.15 «Как три мушкетера». Х/ф.
02.45 «Желанная». Сериал.
04.55 «Закон и порядок». Сериал.

Россия Культура
07.00 «Евроньюс».
10.00, 15.00, 19.30, 23.20 «Новости 
культуры».
10.15, 01.40 «Наблюдатель».
11.15 «С вечера до полудня». Х/ф.
13.35 «Остановись, мгновение!».
14.05, 23.40 «Неистовые модерни-
сты».

15.10, 21.30 «Петр Первый. 
Завещание». Сериал.
16.05 «Забавная мордашка». Х/ф.
17.50 «Мастер-классы».
18.35 «Веселый жанр невеселого 
времени».
19.15 «Спокойной ночи, малыши!».
19.45 «Главная роль».
20.05 «Сати. Нескучная классика…».
20.45, 02.40 «Мировые сокровища».
21.00 «Правили жизни».
22.30 «Тем временем».
23.35 «Худсовет».
00.30 Произведения Л.Бернстайна,  
Ф.Листа, П.Чайковского в исполнении 
Д.Кожухина, В.Петренко и 
Государственного академического 
симфонического оркестра России 
им.Е.Ф.Светланова.
01.35 «Эдгар По».

Белсат
07.00, 21.00, 01.05 «Аб’ектыў».
07.15 «ПраСвет».
07.50 «Над Нёмнам».
08.10 «Людскія справы»: «Яны гато-

выя ваяваць за нас?».
08.40 «Зона «Свабоды».
09.15 «Эксперт».
09.40 «Пракурор». Серыял.
10.25 «Форум»: «Забараніць словы».
11.10 «Горад затопленых багоў». 
Д/ф.
11.55, 22.00 «Кінаклуб»: «Вівіен 
Амсалем хоча развесціся».
12.05, 22.15 «Вівіен Амсалем хоча 
развесціся». М/ф.
14.00 «Хадаркоўскі». Д/ф.
15.55 «Невядомая Беларусь»: 
«Партрэт». Д/ф.
16.25 “Ядро вечнасці”. Д/ф.
17.40, 21.45 «Сведкі»: «Першыя зма-
гарныя гады незалежнасці”.
18.00, 19.30, 00.05 «Студыя 
«Белсат».
18.40 «Размова дня».
18.55 «Гісторыя пад знакам «Пагоні».
19.05 «Асабісты капітал».
21.25 «Загадкі беларускай гісторыі»: 
«Мір, горад».

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 00.05 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 23.30 «Зона X».
09.10, 21.40 «Специальный 
репортаж».
09.25, 22.00 «След». Сериал.
10.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 20.00 «Женский доктор-2». 
Сериал.
12.10, 16.35 «Семейные мелодрамы».
13.20 «День в большом городе».
14.20 «Детский доктор».
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Лист ожидания». Сериал.
17.40 «Белорусское «Времечко».
19.20, 23.05 «Сфера интересов».
21.00 «Панорама».
00.20 «День спорта».
00.35 «Охотники за бриллианта-
ми». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 22.35 «Тэлебарометр».
09.05, 18.40 «Кухня». Сериал.
10.15, 17.20 «Такая работа». 
Сериал.
11.05, 16.30 «Не родись красивой». 
Сериал.
12.00, 22.40 «Шурочка». Сериал.
12.30, 19.45 «Папа попал».
14.15, 21.25, 22.05 «Барышня-
крестьянка».
15.20 «Пин_код».
16.00, 00.05 «Онлайн. Вне сети».
18.10 «О еде».
22.00 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
23.10 «Как закалялся стайл-2». 
Сериал.

Беларусь 3
07.00 «Дабраранак».
07.40 «Беларуская кухня».
08.05, 12.25, 20.25 «Калейдаскоп».
08.20, 18.40 «Фурцава». Серыял.

09.05 «Тры жанчыны. 1943: 
сустрэча». М/ф.
11.05 «Гітара па крузе».
11.55 “Святло далёкай зоркі”.
12.40 “Размаўляем па-беларуску”.
13.10 “Музеі Беларусі”.
13.35 “Полымя і попел Першай 
сусветнай. Крэпасць Асавец. Рускія не 
здаюцца”.
14.00, 23.55 “Дыяблог”.
14.25 “Свята Нептуна”. Х/ф.
15.10 “Подых струн”.
15.50, 21.05 “Сталінградская бітва”.
16.30, 21.45 “Руіны страляюць”. 
Серыял.
19.30 «Ваша лато», «Пяцёрачка».
20.00 «Выйсце ёсць».
20.40 «Калыханка».

Беларусь 5
08.00, 23.50 «PRO-спорт. Новости».
08.40 «Две стороны олимпийской 
медали».
09.10 Хоккей. КХЛ. «Йокерит» 

(Хельсинки) – «Динамо» (Минск).
11.00, 21.45 Теннис. Турнир WTA. 
Санкт-Петербург.
17.00 Биатлон. Чемпионат Европы. 
Спринт. Мужчины.
18.25 «Овертайм».
18.55 Хоккей. Чемпионат Беларуси. 
«Неман» (Гродно) – «Юность» (Минск). 
Прямая трансляция (в перерывах – 
«PRO-спорт. Новости»).
21.15 «Спорт-кадр».

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05, 08.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.30 «Непутевые заметки».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Модный приговор».
12.10 «Наедине со всеми».
13.10 «Мужское/Женское».

14.10, 16.20 «Время покажет».
16.55 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.55 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Гречанка». Сериал.
22.40 «Все сначала». Сериал.
00.25 «Ночные новости».

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия хорошего 
настроения».
07.40, 20.10, 23.00 «СТВ-спорт».
08.30, 23.25 «Тайны Чапман».
09.35, 18.35 «Самые шокирующие 
гипотезы».
10.40, 00.20 «NEXT-3». Сериал.
12.30, 17.35 «Званый ужин».
13.50 «Сомнение». Х/ф.
15.40 «Знай наших!».
16.00 «Следаки». Сериал.

16.50 «Центральный регион».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Территория заблуждений».
21.55 «Смотреть всем!».
23.05 «Автопанорама».
01.55 «Участок лейтенанта 
Качуры». Сериал.

Мир
06.00 Мультфильмы.
07.30 «Доброе утро, мир!».
09.00 «Маша в законе-2».  
Сериал.
12.30 «Бремя обеда».
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.15 «Семейные драмы».
15.15 «Нет проблем!».
16.15 «Возвращение Мухтара-2». 
Сериал.
19.20 «Закон и порядок-3». Сериал.
22.10 «Любимый по найму». Х/ф.
00.05 «Шахеншах». Х/ф.
03.05 «Желанная». Сериал.
05.45 «Закон и порядок». Сериал.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00, 15.00, 19.30, 23.20 «Новости 
культуры».
10.15, 01.55 «Наблюдатель».
11.15, 00.35 «Расследования комис-
сара Мегрэ». Сериал.
12.40, 20.45 «Мировые сокровища».
13.00, 21.00 «Правила жизни».
13.30 «Пятое измерение».
13.55 «Елена Блаватская».
14.05, 23.40 «Неистовые модернисты».
15.10, 21.30 «Петр Первый. 
Завещание». Сериал.
16.05 «Сати. Нескучная классика…».
16.50 «Глеб Котельников. Стропа 
жизни».
17.35 «Мастер-классы».
18.35 «Веселый жанр невеселого време-
ни».
19.15 «Спокойной ночи, малыши!».
19.45 «Главная роль».
20.05 «Эскиз Вселенной Петрова-
Водкина».
22.30 «Игра в бисер».

23.10 «Уильям Гершель».
23.35 «Худсовет».

Белсат
07.00, 08.15, 12.30, 13.50, 18.00, 
19.30, 00.05 «Студыя «Белсат».
07.35, 13.05, 18.40 «Размова дня».
07.55, 13.25 «Асабісты капітал».
09.45, 15.20, 21.00, 01.10 «Аб’ектыў».
10.15, 15.45 «Загадкі беларускай 
гісторыі»: «Мір, горад».
10.30 «Дом». Серыял.
12.00 «Пэндзлі замест аўтаматаў». 
Рэпартаж.
16.05 «Рэпартэр».
16.25 «Горад затопленых багоў». 
Д/ф.
17.15 «Людскія справы»: «Яны гато-
вы ваяваць за нас?».
17.45 «Гісторыя пад знакам «Пагоні».
19.00 «Прыват»: «Экстрым: забава ці 
гартаванне сябе?».
21.25 «Вобраз Бога навобмацак». Д/ф.
21.45 “Хлопчык і клоўн”. Д/ф.
22.40 «Адна вайна». М/ф.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 00.10 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 23.35 «Зона X».
09.10 «Наши».
09.25, 22.00 «След». Сериал.
10.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 20.00 «Женский доктор-2». 
Сериал.
12.10, 16.35 «Семейные мелодра-
мы».
13.20 «День в большом городе».
14.20 «Детский доктор».
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Лист ожидания». Сериал.
17.40 «Белорусское «Времечко».
19.20, 23.50 «Сфера интересов».
21.00 «Панорама».

21.45 «Актуальное интервью».
00.25 «День спорта».
00.35 «Охотники за бриллиантами». 
Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 22.35 «Тэлебарометр».
09.05, 18.40 «Кухня». Сериал.
10.15, 17.20 «Такая работа». 
Сериал.
11.05, 16.30 «Не родись красивой». 
Сериал.
12.00, 22.40 «Шурочка». Сериал.
12.30, 19.45 «Папа попал».
14.15, 21.30, 22.05 «Барышня-
крестьянка».
15.20 «Пин_код».
16.00, 00.05 «Онлайн. Вне сети».
18.10 «О еде».
22.00 «Спортлото 5 из 36», «КЕНО».
23.10 «Как закалялся стайл-2». 
Сериал.

Беларусь 3
07.00 «Дабраранак».
07.40 «Беларуская кухня».
08.05, 11.45, 20.20 «Калейдаскоп».
08.20, 18.40 «Фурцава». Серыял.
09.10, 14.15 «Тры жанчыны. 
Спявачка». М/ф.
10.45 “Гітара па крузе”.
12.00 “Размаўляем па-беларуску”.
12.35 “Наперад у мінулае”.
13.00, 00.00 “Дыяблог”.
13.25, 19.35 “Доктар Жывага”. М/ф.
15.50, 21.05 “Сталінградская бітва”.
16.25, 21.45 “Руіны страляюць”. 
Серыял.
20.40 “Калыханка”.

Беларусь 5
08.00, 22.15 «PRO-спорт. Новости».
08.10 «Спорт-кадр».
08.35 «Овертайм».
09.05 Хоккей. Чемпионат Беларуси. 

«Неман» (Гродно) – «Юность» 
(Минск).
11.00, 20.10 Теннис. Турнир WTA. 
Санкт-Петербург.
16.55 Хоккей. КХЛ. «Автомобилист» 
(Екатеринбург) – «Динамо» (Минск). 
Прямая трансляция (в перерывах – 
«PRO-спорт. Новости»).
19.20 «Козел про футбол».
19.40 «Слэм-данк».
22.25 Хоккей. КХЛ. «Автомобилист» 
(Екатеринбург) – «Динамо» (Минск).

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05, 08.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.30 «Непутевые заметки».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Модный приговор».

12.10 «Наедине со всеми».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10, 16.20 «Время покажет».
16.55 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.55 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Гречанка». Сериал.
22.40 «Все сначала». Сериал.
00.25 «Ночные новости».

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия хорошего 
настроения».
07.40, 20.10, 23.00 «СТВ-спорт».
09.35, 18.35 «Самые шокирующие 
гипотезы».
10.40, 23.55 «NEXT-3». Сериал.
12.30, 17.35 «Званый ужин».
13.50 «Территория заблуждений».

15.30 «Следаки». Сериал.
16.50 «Автопанорама».
17.10 «Знай наших!».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Секретные территории».
22.00 «Смотреть всем!».
23.05 «Тайны Чапман».

Мир
06.00 Мультфильмы.
07.30 «Доброе утро, мир!».
09.00, 03.05 «Желанная». Сериал.
12.30 «Бремя обеда».
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.15 «Семейные драмы».
14.15 «Нет проблем!».
16.15 «Возвращение Мухтара-2». 
Сериал.
19.20 «Закон и порядок-3». Сериал.
22.10 «Ванька». Х/ф.
23.55 «Лев Лещенко. Ни минуты покоя».
01.00 «Любимый Раджа». Х/ф.
05.10 «Закон и порядок». Сериал.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00, 15.00, 19.30, 23.20 «Новости 
культуры».
10.15, 01.55 «Наблюдатель».
11.15, 00.35 «Расследования комис-
сара Мегрэ». Сериал.
12.45, 20.45 «Мировые сокровища».
13.00, 21.00 «Правила жизни».
13.30 «Пешком…».
13.55 «Томас Кук».
14.05, 23.40 «Неистовые модернисты».
15.10, 21.30 «Петр Первый. 
Завещание». Сериал.
16.05 «Искусственный отбор».
16.50 «Больше, чем любовь».
17.35 «Мастер-классы».
18.25 «Шарль Кулон».
18.35 «Веселый жанр невеселого 
времени».
19.15 «Спокойной ночи, малыши!».
19.45 «Главная роль».

20.05 «Абсолютный слух».
22.30 «Власть факта».
23.10 «Васко да Гама».
23.35 «Худсовет».

Белсат
07.00, 08.20, 12.15, 13.35, 18.00, 
19.30, 23.45 «Студыя «Белсат».
07.35, 12.50, 18.40 «Размова дня».
07.50, 13.10 «Прыват»: «Экстрым: 
забава ці гартаванне сябе?».
09.45, 15.05, 21.00, 00.45 «Аб’ектыў».
10.15, 15.30 «Вобраз Бога 
навобмацак». Д/ф.
10.30, 16.20 «Хлопчык і клоўн». Д/ф.
11.25, 17.10 «Форум»: «Забараніць 
словы».
15.50 «Кулінарныя падарожжы 
Роберта Макловіча».
18.55 «Гісторыя пад знакам «Пагоні».
19.05 «Маю права».
21.25 «Два на два».
22.00 «Барбара». М/ф.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 00.15 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 23.40 «Зона Х».
08.50 Слово Митрополита Тадеуша 
Кондрусевича на праздник Сретения 
Господня.
09.10 «Наши».
09.25, 22.10 «След». Сериал.
10.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.10, 20.00 «Женский доктор-2». 
Сериал.
12.10, 16.35 «Семейные мелодра-
мы».
13.20 «День в большом городе».
14.20 «Детский доктор».
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Лист ожидания». Сериал.
17.40 «Белорусское «Времечко».
19.20, 00.00 «Сфера интересов».

21.00 «Панорама».
21.45 «Крупным планом».
00.35 «День спорта».
00.45 «Охотники за бриллианта-
ми». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 22.40 «Тэлебарометр».
09.05, 18.40 «Кухня». Сериал.
10.15, 17.20 «Такая работа».  
Сериал.
11.05, 16.30 «Не родись красивой». 
Сериал.
11.55, 22.45 «Шурочка». Сериал.
12.25, 19.45 «Папа попал».
14.15, 21.30, 22.05 «Барышня-
крестьянка».
15.20 «Пин_код».
16.00, 00.10 «Онлайн. Вне сети».
18.05 «О еде».
22.00 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
23.10 «Как закалялся стайл-2». 
Сериал.

Беларусь 3
07.00 «Дабраранак».
07.35 «Беларуская кухня».
08.00, 11.35, 20.20 «Калейдаскоп».
08.20, 18.40 «Фурцава». Серыял.
09.10, 14.10 «Тры жанчыны. 
Аўтамабіль». М/ф.
10.40 «Гітара па крузе».
11.50 “Размовы пра духоўнае”.
12.00 «Размаўляем па-беларуску».
12.35 «Край».
13.00, 00.05 «Дыяблог».
13.25, 19.35 «Доктар Жывага». 
Серыял.
15.40, 21.05 «Сталінградская бітва».
16.20, 21.40 «Руіны страляюць». 
Серыял.
20.40 «Калыханка».

Беларусь 5
08.00 «PRO-спорт. Новости».
08.10 «Слэм-данк».
08.40 «Козел про футбол».
09.00 Хоккей. КХЛ. «Автомобилист» 

(Екатеринбург) – «Динамо» (Минск).
11.00, 22.35 Теннис. Турнир WTA.  
Санкт-Петербург.
16.50, 17.40 Биатлон. Чемпионат 
Европы. Гонка преследования.
18.30 «На пути к ЧМ-2018».
18.55 Мини-футбол. Чемпионат 
Беларуси. «Столица» (Минск) – 
«ВитЭн» (Орша) (в перерыве – 
«PRO-спорт. Новости»).
20.40 Баскетбол. Евролига (в пере-
рыве – «PRO-спорт. Новости»).

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05, 08.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.30 «Непутевые заметки».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Модный приговор».
12.10 «Наедине со всеми».

13.10 «Мужское/Женское».
14.10, 16.20 «Время покажет».
16.55 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.55 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Надо разобраться».
21.30 «Гречанка». Сериал.
23.05 «Вечерний Ургант».
23.45 «Ночные новости».

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия хорошего 
настроения».
07.40, 20.10, 23.00 «СТВ-спорт».
08.30, 23.25 «Тайны Чапман».
09.35, 18.35 «Самые шокирующие 
гипотезы».
10.40, 00.15 «NEXT-3». Сериал.
12.25, 17.35 «Званый ужин».
13.50 «Секретные территории».

15.40 «Следаки». Сериал.
16.10 «Добро пожаловаться».
16.50 «Минск и минчане».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Странное дело».
22.00 «Смотреть всем!».
23.05 «Автопанорама».

Мир
06.00 Мультфильмы.
07.30 «Доброе утро, мир!».
09.00, 02.55 «Желанная».  
Сериал.
12.30 «Бремя обеда».
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.15 «Семейные драмы».
14.15 «Нет проблем!».
16.15 «Возвращение Мухтара-2». 
Сериал.
19.20 «Закон и порядок-3».  
Сериал.
22.10 «Презумпция вины». Х/ф.
00.10 «Танцор диско». Х/ф.
04.55 «Закон и порядок». Сериал.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00, 15.00, 19.30, 23.20 «Новости 
культуры».
10.15, 01.55 «Наблюдатель».
11.15, 00.35 «Расследования комис-
сара Мегрэ». Сериал.
12.45, 18.20, 20.45 «Мировые сокро-
вища».
13.00, 21.00 «Правила жизни».
13.30 «Россия, любовь моя!».
13.55 «Витус Беринг».
14.05, 23.40 «Неистовые модерни-
сты».
15.10, 21.30 «Петр Первый. 
Завещание». Сериал.
16.05 «Абсолютный слух».
16.50 «Алексей Грибов. 
Великолепная простота».
17.35 «Мастер-классы».
18.35 «Веселый жанр невеселого  
времени».
19.15 «Спокойной ночи, малыши!».

19.45 «Главная роль».
20.05 «Черные дыры. Белые пятна».
22.25 «Эзоп».
22.30 «Культурная революция».
23.35 «Худсовет».

Белсат
07.00, 08.20, 12.55, 14.15, 18.00, 
19.30, 23.35 «Студыя «Белсат».
07.35, 13.30, 18.40 «Размова дня».
07.55, 13.50 «Маю права».
09.45, 15.45, 21.00, 00.35 «Аб’ектыў».
10.15 «Два на два».
10.50 «Барбара». М/ф.
12.35 «Вобраз Бога навобмацак». Д/ф.
16.10 «Прыват»: «Экстрым: забава ці 
гартаванне сябе?».
16.40 «Пракурор». Серыял.
17.25 «Эксперт».
17.45 «Гісторыя пад знакам «Пагоні».
18.55 «Людскія справы».
21.25 «Рэпартэр».
21.55 «Лонданцы». Серыял.
22.40 «Священная война» расіян». Д/ф.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 01.35 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.20 «Зона Х».
09.10 «Академия солдата». Д/ф.
09.30 «След». Сериал.
10.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.10, 20.00 «Женский доктор-2». 
Сериал.
12.10, 17.45 «Семейные мелодра-
мы».
13.20 «День в большом городе».
14.20 «Детский доктор».
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Лист ожидания». Сериал.
21.00 «Панорама».
21.40 «Женщины и спорт».
22.10 «Когда наступит рассвет». 
Х/ф.
01.50 «День спорта».

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 23.35 «Тэлебарометр».
09.05, 18.40 «Кухня». Сериал.
10.10, 17.20 «Такая работа». 
Сериал.
11.05, 16.30 «Не родись красивой». 
Сериал.
11.55, 16.00 «Онлайн. Вне сети».
12.25, 19.45 «Папа попал».
14.15 «Барышня-крестьянка».
15.20 «Пин_код».
18.10 «О еде».
21.30, 22.05 «Битва экстрасенсов. 
14-й сезон».
22.00 «Спортлото 5 из 36»,  
«КЕНО».
23.40 «12 лет рабства». Х/ф.

Беларусь 3
07.00 «Дабраранак».
07.40 «Беларуская кухня».
08.05, 11.55, 20.20 «Калейдаскоп».

08.20, 18.40 «Фурцава». Серыял.
09.10, 14.50 «Не бойся». М/ф.
10.30 «Гітара па крузе».
11.30 «Сіла веры».
12.10 «Размаўляем па-беларуску».
12.45 «Навукаманія».
13.10 «Камертон».
13.35 “Тэатр у дэталях”.
14.05, 19.35 «Доктар Жывага». 
Серыял.
16.15 «Сталінградская бітва».
16.50, 21.05 «Леон». М/ф.
20.40 «Калыханка».
22.55 Мультфільмы.

Беларусь 5
08.00, 22.45 «PRO-спорт. Новости».
08.10 «На пути к ЧМ-2018».
08.40 «Пит-стоп».
09.10 Мини-футбол. Чемпионат 
Беларуси. «Столица» (Минск) – 
«ВитЭн» (Орша).
11.00 Теннис. Кубок Дэвиса. 
Беларусь–Румыния.

16.25 Хоккей. КХЛ. «Барыс» (Астана) 
– «Динамо» (Минск). Прямая транс-
ляция (в перерывах – «PRO-спорт. 
Новости»).
18.55 Футзал. Кубок Беларуси. 
Финал. Прямая трансляция (в пере-
рывах – «PRO-спорт. Новости»).
20.40 Теннис. Турнир WTA. Санкт-
Петербург.
22.55 Хоккей. КХЛ.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05, 08.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.30 «Непутевые заметки».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Модный приговор».
12.20 «Обратный отсчет».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10 «Время покажет».

16.20 «Родня». Х/ф.
18.20 «Папины дочки». Сериал.
19.00 «Поле чудес».
20.00 «Время».
21.05 Церемония вручения народной 
премии «Золотой граммофон».
23.00 «Любовь на кончиках паль-
цев». Х/ф.
00.55 «Ночные новости».

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия хорошего 
настроения».
07.40, 20.10, 23.00 «СТВ-спорт».
08.30, 23.05 «Тайны Чапман».
09.35, 18.35 «Самые шокирующие 
гипотезы».
10.40, 23.55 «NEXT-3». Сериал.
12.30, 17.35 «Званый ужин».
13.50 «Странное дело».
15.35 «Следаки». Сериал.

16.50 «Автопанорама».
17.10 «Открытый разговор».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Документальный проект».
22.05 «Смотреть всем!».
01.30 «Соль».

Мир
06.00, 05.00 Мультфильмы.
07.30 «Доброе утро, мир!».
09.00 «Желанная». Сериал.
12.30 «Бремя обеда».
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.15 «Семейные драмы».
16.15 «Секретные материалы».
17.15 «Возвращение Мухтара-2». 
Сериал.
19.20 «Темные лабиринты прошло-
го». Сериал.
23.05 «Новые похождения Кота в 
сапогах». Х/ф.
00.30 «Держись, шоубиз!».
01.05 «Мошенники». Х/ф.
02.45 «Как три мушкетера». Х/ф.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00, 15.00, 19.30, 23.20 «Новости 
культуры».
10.20 «Губерт в стране чудес».
11.15, 00.35 «Расследования комис-
сара Мегрэ». Сериал.
12.45, 02.40 «Мировые сокровища».
13.00 «Правила жизни».
13.30 «Письма из провинции».
13.55 «Чингисхан».
14.05, 15.10, 23.40 «Неистовые 
модернисты».
16.05 «Черные дыры. Белые пятна».
16.50 «Владислав Виноградов».
17.35 «Мастер-классы».
18.30 «Юрий Олеша. По кличке 
Писатель».
19.20 «Джотто ди Бондоне».
19.45 «Смехоностальгия».
20.20 «Острова». К 80-летию 
Регимантаса Адомайтиса.
20.55 «Из жизни отдыхающих». Х/ф.

22.25 «Линия жизни».
23.35 «Худсовет».
01.55 «Искатели».

Белсат
07.00, 08.30, 14.10, 18.00, 19.30, 
00.50 «Студыя «Белсат».
07.35, 12.35, 18.40  «Размова дня».
07.55, 13.35 «Людскія справы».
10.00, 15.40, 21.00, 01.55 «Аб’ектыў».
10.25 «Рэпартэр».
10.55, 16.05 «Невядомая Беларусь»: 
«Партрэт». Д/ф.
11.25 «Священная война» расіян». Д/ф.
12.15 “Вобраз Бога навобмацак”. Д/ф.
16.35 «Лонданцы». Серыял.
17.25 «Два на два».
18.55 «Загадкі беларускай гісторыі»: 
«Мір, горад».
19.10 «Сведкі»: «Пачатак 
незалежнага друку».
21.25 «ПраСвет».
22.05 «Падзея». Д/ф.
23.20 «Дом». Серыял.

Калі ў зборнай па футболе  
з’явіцца трэнер?

Менш як праз два месяцы нацыянальная зборная Беларусі па футболе павінна згуляць у Стакгольме з камандай Швецыі  
ў рамках адборачнага турніру чэмпіянату свету-2018. А трэнера ў каманды да гэтага часу няма.

Свой-чужы

Нагадаем, што 6 снежня 
федэрацыя футбола (БФФ) 
сенсацыйна абвясціла аб 
аднабаковым скасаванні 
кантракта з Аляксандрам 
Хацкевічам. Той з рашэннем 
наймальніка не пагадзіўся і 
падаў у суд, патрабуючы кам-
пенсацыю.

Хто складаў 
кантракт?..

Але не спартыўныя 
вынікі сталі першапрычынай 
адстаўкі Хацкевіча. Хоць яны 
і вельмі сціплыя... БФФ скаса-
вала кантракт пасля таго, як 
Хацкевіч адмовіўся пайсці на 
змяншэнне зарплаты.

Нагадаем, што ў адборач-
ным турніры да чэмпіянату 
свету-2018, які пройдзе ў Расіі, 
нацыянальная зборная правя-
ла 4 матчы: дома з Францыяй 
(0:0) і Люксембургам (1:1), 
у гасцях з Галандыяй (1:4) і 
Балгарыяй (0:1). Два ачкі і два 
забітыя мячы ў чатырох турах 
– зусім не той вынік, пра які 
заяўлялі ў штабе Хацкевіча 
перад стартам. Тады гаворка 
ішла пра сем балаў...

У БФФ афіцыйна не 
агучвалі зарплату Аляксандра 

Хацкевіча, але лічба ў 
240 тысяч долараў за год 
фігуравала неаднаразо-
ва. Папярэдні галоўны трэ-
нер «нацыяналкі», Георгій 
Кандрацьеў, атрымліваў 
удвая менш. Пры такім 
жа, па сутнасці, выніку... У 
федэрацыі, мабыць, слушна 
палічылі, што за такую рабо-
ту 20 тысяч долараў у месяц 
– зашмат...

Чым скончыцца цяж-
ба Хацкевіча з федэрацы-
яй футбола – незразумела, 
але выклікае здзіўленне той 
факт, што ў БФФ, падобна, не 
аформілі кантракт належным 
чынам. Хоць у федэрацыі 
заявілі, што ўсё – згодна з 
літарай закона. Але чаму тады 
пасля сенсацыйнага разры-
ву адносін з Хацкевічам (ён 
даўно жыве ў Кіеве), апошні 
вырашыў выбіць кампенса-
цыю?!

Тое, што ў федэрацыі фут-
бола нешта недагаворваюць, 
пацвярджаюць і снежаньскія 
словы старшыні БФФ Сяргея 
Румаса: «Нездавальняючыя 
вынікі і адсутнасць прагрэ-
су ў якасці гульні сталі пры-
чынай таго, што галоўнаму 

трэнеру было прапанавана 
перагледзець умовы дамовы». 
Выходзіць, гэтыя пункты не 
былі абумоўлены загадзя?..

У выніку толькі пас-
ля адмовы Хацкевіча ад 
уразання зарплаты выраша-
на было разарваць кантракт 
са спецыялістам, які пакінуў 
аб сабе неадназначныя 
меркаванні.

Ад Кучука 
 да Скрыпніка

З 6 снежня прайшло ўжо 
больш за 1,5 месяца, а трэне-
ра ў нацыянальнай каманды 
ўсё няма. На гэтую пасаду ў 
галоўнай (ці ўжо не?) каман-
дзе краіны каго толькі не 
“саджалі”!.. Але ў федэрацыі 
футбола прызналіся толькі 

ў тым, што вялі перамо-
вы з двума спецыялістамі: 
Леанідам Кучуком і Віктарам 
Скрыпнікам.

Беларус гучна заявіў 
пра сябе ў малдаўскім 
«Шэрыфе», транзітам праз 
кіеўскі «Арсенал» і «Кубань» 
дабраўся да Масквы, дзе 
пашумеў з «Лакаматывам». 

Але ад прапановы БФФ 
Кучук (будучы першым кан-
дыдатам) адмовіўся, у выніку 
15 студзеня ўзначаліў заштат-
ную ўкраінскую «Сталь»...

Першы намеснік 
старшыні БФФ Сяргей 
Сафар’ян заявіў аб тым, 
што разглядаюцца некалькі 
кандыдатур, але іх (зразу-
мела) не агучыў. Якія толькі 
прозвішчы не называліся 
іншымі крыніцамі пасля гэта-
га! Беларусы Алег Конанаў і 
Анатоль Байдачны, расійцы 
Мікалай Пісараў, Аляксандр 
Барадзюк і Валерый Карпін, 
немец Бернд Шустэр... У 
выніку ў федэрацыі футбо-
ла пацвердзілі толькі кан-
дыдатуру ўкраінца Віктара 
Скрыпніка.

Ён некалькі месяцаў таму 
быў звольнены з нямецкага 
«Вердэра», якім кіраваў два 
гады. Але дамовіцца з 47-гадо-
вым спецыялістам не ўдалося. 
Цалкам магчыма, і таму, 
што Скрыпнік не пагадзіўся 
на «нізкую» зарплату. Пасля 
пятнічнага пасяджэння выкан-
кама БФФ Сафар’ян заявіў, 
што пошукі новага галоўнага 
трэнера працягнуцца.

ПАЗІЦЫІ

«Народная Воля» пацікавілася 
ў двух былых галоўных трэнераў 
нацыянальнай каманды: кім павінен 
быць новы настаўнік зборнай? 
Маладым беларусам ці дасведчаным 
замежнікам?

Юрый Пунтус, які ўзначальваў 
нацыянальную каманду з лютага 2006-
га па ліпень 2007 года, упэўнены ў тым, 
што новым галоўнакамандуючым 
павінен быць беларус: «Што 
іншаземец тут зробіць? Я веру толькі 
ў беларусаў. У нас свой менталітэт, 
трэба знаходзіць правільныя словы, 
дастукацца да ігракоў. Мы цяпер 
можам толькі за радзіму гуляць, 
а не за грошы. Замежніка ж могуць 
прывесці толькі за грошы, а іх у нас 
цяпер няма».

А вось Георгій Кандрацьеў, які 
стаяў ля руля «нацыяналкі» са снеж-
ня 2011-га па кастрычнік 2014 года, 
прытрымліваецца іншага меркаван-
ня: «Як ні дзіўна – я за замежніка, але 
толькі за дасведчанага спецыяліста, 

які валодае вялікім аўтарытэтам».
Але ці можа БФФ дазволіць сабе 

такі варыянт фінансава?
«Думаю, можа, – адказвае лепшы 

трэнер краіны 2011 года. – Гэта 
ж не такія ўжо і вялікія запыты 
ў трэнераў зборных: на чэмпіянаце 
Еўропы ў Францыі былі многія 
спецыялісты, у якіх зарплаты па 
10 тысяч еўра. І гэта ў фінальнай 
частцы! Можна пры жаданні знайсці 
дасведчанага, які шмат не запросіць. 
Пажадана з Заходняй Еўропы».

Калі ў нацыянальнай 
прыналежнасці патэнцыяльна-
га галоўнакамандуючага нацыя-
нальнай зборнай Беларусі Пунтус і 
Кандрацьеў разышліся, то ў іншым 
яны аднадушныя: гэта павінен быць 
дасведчаны трэнер!

Пунтус: “Абавязкова дасведчаны: 
ужо надакучылі з гэтай моладдзю! 
Трэнер – гэта штучны матэрыял, 
які не мае ўзросту, але мае вопыт. 
Дамагчыся выніку, асабліва з нацы-

янальнай зборнай, можа толькі 
дасведчаны чалавек. А сёння такіх 
спецыялістаў спісваюць з рахункаў, 
робячы стаўку на “зялёную” моладзь. 
Так, яны сябруюць з электронікай 
і могуць перапісаць з замежных 
канспектаў практыкаванні, але не 
разумеюць душы футбалістаў».

Кандрацьеў: «Чаму дасвед-
чаны? Таму што да дасведчаных 
аўтарытэтных людзей у нашых 
футбалістаў будзе адпаведнае 
стаўленне».

З Георгіем Пятровічам і Юрыем 
Іосіфавічам салідарны і кіраўнік 
праекта Football.by Цімафей 
Зіноўеў: «Не маладога, гэта даклад-
на. Заўсёды лічыў, што трэнер з 
багажом дубля кіеўскага «Дынама» 
– гэта не варыянт для зборнай. Ён 
павінен мець салідны багаж. Супраць 
замежніка нічога мець не буду».

Дацягнуцца да Эстоніі
Як ні крыўдна для беларускіх 

заўзятараў гэта гучыць, але ў фут-

боле нас нават мініяцюрныя Латвія і 
Эстонія (у якіх у часы СССР не было 
ніякіх дасягненняў) пераплюнулі: 
адны гулялі ў фінале Еўра-2004, 
другія – ў стыкавых матчах за права 
ўдзельнічаць у ЧЕ-2012.

На што можа разлічваць наша 
каманда з новым галоўным трэнерам 
(хто б ім ні стаў)? Якія перспекты-
вы зборнай Беларусі? Ці дапаможа 
ёй павелічэнне колькасці ўдзельнікаў 
Еўра да 24, а мундыяляў – аж да 48?

“Не глядзець на пашырэнне 
колькасці ўдзельнікаў фінальных 
частак Еўра і чэмпіянату свету трэ-
ба, – кажа Георгій Кандрацьеў, – а 
развіваць футбол беларускі, будаваць 
сучасныя арэны, прыцягваць гледачоў. 
А пакуль толькі размовы... Дажыліся: 
у Мінску каторы год няма нармаль-
нага стадыёна! Для таго каб змяніць 
сітуацыю, патрэбна зацікаўленасць у 
высокіх колах. Бо наўзводзілі ж хакей-
ных палацаў па ўсёй краіне, а фут-
больнага ніводнага няма!»

«Перспектывы такія ж, як у 
кожнага з нас: трэба спадзявацца 
на лепшае і ўпарта працаваць, – 
заяўляе Юрый Пунтус. – Але ці вар-
та думаць, што трэнер-чараўнік 
нешта зробіць у адзіночку? Трэба 
разумець, што гэта задача ўсёй 
краіны, усіх структур: пачынаючы 
ад урада і заканчваючы заўзятарам 
і вашым братам-журналістам».

Цімафей Зіноўеў упэўнены, што 
ў бліжэйшы час трапіць у фінальныя 
часткі ЧЕ і ЧС не атрымаецца нават 
з дасведчаным і аўтарытэтным трэ-
нерам: «Нават Эстонія выходзіла ў 
стыкі, калі ўсе фактары склаліся. 
Складнікаў поспеху шмат, але 
на сённяшні дзень менш за 50% 
упэўненасці, што мы кудысьці 
трапім. У пакалення сённяшніх 
футбалістаў, мне здаецца, не атры-
маецца. Патрэбна свежая кроў, якая 
зможа пацягнуць гэтую задачу».

Алег ШАПЯЛЮК.

АДКРЫТЫМ ТэКСТАМ

Уладзімір НЯКЛЯЕЎ:
«У нас лічыцца, што пісьменнік –  

гэта быццам і не прафесія»
Напрыканцы мінулага года некаторыя сайты паведамілі навіну аб тым, што старшыня Саюза пісьменнікаў Беларусі  
Мікалай Чаргінец звярнуўся ў Міністэрства працы і сацыяльнай абароны з просьбай вызначыць групу літаратараў,  

якія заслугоўваюць атрымліваць прыстойную пенсію.
Для ”Народнай Волі” старшыня праўладнага пісьменніцкага Саюза ўдакладніў: ён ставіць пытанне аб тым, каб не абраныя асобы,  

а ўсе прафесійныя пісьменнікі атрымлівалі нармальную пенсію.
“Нельга дапускаць, 

каб пісьменнік на пенсіі 
ператвараўся ў бамжа, які нідзе 
і ніколі не працаваў і таму 
не зарабіў сабе прыстойную 
пенсію, – сказаў “Народнай Волі” 
Чаргінец. – Прычым гаворка 
не толькі пра пісьменнікаў, 
якія ўваходзяць у наш Саюз, 
а ўвогуле пра прафесійных 
пісьменнікаў нашай краіны. 
Сёння творцы атрымліваюць 
капеечныя ганарары, дык хоць 
бы пенсію ім далі годную! Бо 
трэба ж і камуналку плаціць, 
і лекі набываць, і есці нешта! 
Пакуль, шчыра кажучы, у 
мяне мала прыхільнікаў у 
міністэрствах. Але мы не 
здаёмся”.

Пытанне пра пенсіі, дарэчы, 
актуальнае і для мастакоў.

“Напрыклад, скульптар 
робіць нейкі манумент і можа 
працаваць над ім некалькі гадоў, 
– распавядае старшыня Саюза 
мастакоў паэт і мастак Рыгор 
Сітніца. – Але ў пенсію яму 
залічаць толькі тыя месяцы, на 

якія з ім быў заключаны дагавор. 
Астатні час, які мастак траціць 
на пошук тэмы, выраб эскізаў і 
прапрацоўку варыянтаў – гэта 
ўсё не лічыцца. Гэтаксама і з 
пісьменнікамі. Літаратар можа 
пяць гадоў пісаць свой раман. 
І можа атрымацца геніяльны 
твор, але пенсію атрымае толькі 
тады, калі заключыў дамову з 
выдавецтвам і кніжку выдалі.

Раней многія нашы 
мастакі працавалі ў мастацкіх 
камбінатах, і тады з пенсіяй 
праблем не было. Але даволі 
працяглы час нашы камбінаты 
працуюць з мастакамі па 
дагаворах, у штаце засталіся 
адзінкі. Бо работы няма, але калі 
чалавек у штаце, то мінімальны 
заробак мусіць атрымліваць. А 
з чаго яго плаціць? Таму людзей 
перавялі ў асноўным на дагавор 
падраду: ёсць работа – нанялі і 
заплацілі. А пенсія налічваецца 
тады, калі рэгулярна плаціш 
унёскі ў пенсіённы фонд. 
І нават даволі шаноўныя, 
вядомыя беларускія мастакі 

апынуліся ў такой сітуацыі, 
калі атрымліваюць мізэрную 
пенсію. І нічога не зробіш: такое 
недасканалае ў нас у гэтым сэнсе 
заканадаўства”.

Адзін з самых вядомых 
беларускіх творцаў, лаўрэат 
Дзяржпрэміі Уладзімір Някляеў 
атрымлівае самую звычайную 
пенсію – крыху болей за трыста 
рублёў. 

“І, шчыра кажучы, не 
ведаю, у каго з пісьменнікаў 
большая, – распавядае Уладзімір 
Пракопавіч. – Мне нават 
лаўрэацкія не залічылі, хаця 
за савецкім часам гэта ішло 
за каэфіцыент. Народны паэт 
Беларусі Рыгор Барадулін 
таксама не меў нічога са свайго 
звання – атрымліваў пенсію, як 
і ўсе. 

У нас лічыцца, што 
пісьменнік – гэта быццам і не 
прафесія. Хаця пісьменніцкая 
праца ні ў якім разе не горшая, 
чым праца бухгалтара ці нават 
каваля. Трэба мець на ўвазе, 
што нацыянальная літаратура – 

адзін з тых падмуркаў, на якім 
будуецца любая сапраўдная 
еўрапейская дзяржава. І справа 
тут перш за ўсё ў стаўленні 
да пісьменнікаў, мастакоў. У 
разуменні чыноўнікаў творцы 
– гэта людзі, якія звычайна 
нелаяльныя да ўлады. А ў нашай 
краіне калі не ўсё, то вельмі 
многае вызначаецца менавіта 
лаяльнасцю ці нелаяльнасцю. 
Хаця, як бачым, і ў сябраў 
саюза Чаргінца тыя ж самыя 
праблемы, што і ў нас, – пенсіі 
ва ўсіх аднолькавыя!

Такая сітуацыя – вынік 
чыста асабістага стаўлення 
Аляксандра Лукашэнкі да 
пісьменнікаў.

Апошні ўказ аб прысваенні 
звання народнага пісьменніка 
Лукашэнка падпісаў па Іване 
Навуменку. Гэта было ў 1995 
годзе, але ўся дакументацыя 
была падрыхтавана яшчэ 
пры Кебічы. Іван Навуменка 
быў апошнім народным 
пісьменнікам за часы кіравання 
Аляксандра Рыгоравіча. 

Худа-бедна прысвойваюцца 
званні заслужаных і народных 
артыстаў, мастакоў, але 
пісьменнікаў сярод гэтых асоб 
няма.

У Лукашэнкі не атрымалася 
пабудаваць адносіны з Васілём 
Быкавым, хаця ён вельмі 
стараўся. У свой час нават праз 
Уладзіміра Канаплёва прасіў 
мяне арганізаваць яму сустрэчу 
з Васілём Уладзіміравічам – 
гэта было ў той час, калі Быкаў 
сабраўся з’язджаць за мяжу, але 
чыноўнікі хацелі, каб ён застаўся. 
Не склаліся адносіны ў яго і са 
Святланай Алексіевіч. Ніхто з 
вялікіх і больш-менш вядомых 
пісьменнікаў Беларусі не пайшоў 
на супрацоўніцтва з рэжымам. 
Ніводны чалавек! (Я не маю на 
ўвазе таго ж Чаргінца.) І гэта, 
відаць, запала Лукашэнку ў душу. 
Дастаткова толькі прасачыць яго 
выказванні пра пісьменнікаў, 
пра тое, што, маўляў, новую 
“Войну и мир” ніхто з беларускіх 
пісьменнікаў яму на стол не 
паклаў і гэтак далей.

Але нават калі вяртацца 
да “Войны и мира”, то 
нельга напісаць добры твор, 
прыходзячы вечарам з завода. 
Нараджэнне твора – гэта 
сістэмная, штодзённая праца. 
Вершы яшчэ можна напісаць 
зранку, гледзячы на сонейка, 
а буйны твор, ходзячы на 
працу з 9 да 18 гадзін, – гэта 
проста фантастычная задача! 
Прафесійны літаратар павінен 
мець магчымасць прафесійна 
працаваць. І атрымліваць 
грошы за сваю працу, каб было 
за што жыць. Я, напрыклад, з 
савецкага часу не меў ніводнага 
дзяржаўнага ганарару. А тое, 
што цяпер могуць заплаціць 
недзяржаўныя выдавецтвы, – 
на гэтую суму можна купіць 
пляшку віна, каб адзначыць 
выхад кніжкі...

Таму калі па-разумнаму 
ставіцца да інтэлекту нацыі, 
то пытанні пенсіённага 
забеспячэння патрабуюць 
удасканальвання”. 

Марына КОКТЫШ.

Цацка не працуе
Набылі электронную цацку ў герметычнай упакоўцы, 

але дома высветлілася, што яна не працуе. Ці можна 
вярнуць грошы, калі ўпакоўку мы парвалі?

Святлана ГРЫЦКЕВІЧ, г.Салігорск.
– Можаце, бо парваная ўпакоўка не з’яўляецца падставай для 

адмовы замяніць няякасны тавар.

Купіла матрац – забалела спіна
Купіла артапедычны матрац. Праз тыдзень адчула, 

што пачала моцна балець спіна. Як толькі перастала 
выкарыстоўваць матрац, боль адразу ж знік. Ці можна 
з-за гэтага запатрабаваць вярнуць грошы?

Аксана МІКУЛЬЧЫК, г.Шчучын.
– Маеце на гэта поўнае права.

Не тыя шторы
Заказала ў магазіне паслугу па пашыве штор. Аднак 

менеджар няправільна ўказаў у дамове артыкул тканіны. 
У выніку тавар не падышоў па колеры. Ці магу я прад’явіць 
прэтэнзіі ў гэтым выпадку?

Ірына ПАХОМЧЫК, Вілейскі раён.
– Можаце, бо памылка адбылася не па вашай віне.

Падмануў прадавец
Купіў клавіятуру для камп’ютара. Прадавец запэўніў, 

што гэта новая мадэль. Аднак якое ж было маё здзіўленне, 
калі даведаўся, што гэтая “новая мадэль” ужо тры гады 
выпускаецца. Ці можна вярнуць грошы?

Ігар КУПЧАНКА, г.Столін.
– Можаце. Напішыце з гэтай нагоды ў магазін прэтэнзію.

Сам зрабіў капітальны рамонт
Не так даўно зрабілі ў кватэры еўрарамонт з 

поўнай заменай труб і сантэхнікі. Зараз у нашым доме 
распачынаюць капітальны рамонт. Гэта, натуральна, 
добра, але ходзяць чуткі, што мяняць трубы будуць ва 
ўсіх кватэрах у любым выпадку. Ці маюць яны на гэта 
права?

Васіль ГАРДЗЕЕЎ, г.Маладзечна.
– Калі вы самі зрабілі тую работу, што павінны былі зрабіць 

камунальныя службы, то, натуральна, ніхто вам не будзе яшчэ 
раз усё “ламаць і будаваць”. Звярніцеся ў свой ЖЭС і патлумачце 
сітуацыю.

фотаапарат не парамантавалі,  
а магазін закрыўся

Мой фотаапарат ужо месяц знаходзіцца ў рамонце, 
але ўчора я даведаўся, што магазін, дзе яго купляў, 
закрыўся. Хто зараз мне будзе мяняць апарат альбо 
вяртаць грошы, калі рамонт не дасць вынікаў? 

Аляксандр ПІНЧУК, Мінск.
– Усе прэтэнзіі аб замене альбо рамонце тэхнікі накіроўвайце 

ў майстэрню.

 Штраф з прадаўца
Ці абавязаны суд спагнаць штраф з прадаўца, калі той 

не задаволіў патрабаванні спажыўца ў добраахвотным 
парадку?

Алена ЯРМАК, Віцебск.
– Абавязаны і пры гэтым у поўным аб’ёме.

Парваў куртку на эскалатары
Пры наведванні гандлёва-забаўляльнага цэнтра на 

эскалатары зачапіўся за выступ на парэнчах і парваў 
куртку. Ёсць сведкі, нават на тэлефон усё зафіксавана. 
Ці магу я запатрабаваць з цэнтра кампенсацыю?

Аляксей, Мінск.
– Можаце. Прад’явіце адміністрацыі цэнтра свае прэтэнзіі і 

патрабуйце кампенсаваць вам страты ў добраахвотным парадку. 

Трэснулі боты
Як вярнуць боты, у якіх трэснула падэшва, калі 

прайшоў ужо месяц з дня пакупкі?
Валянціна ГОРБАЧ, г.Лепель.

– Звярніцеся да прадаўца, бо ў вашым выпадку, хутчэй за ўсё, 
вытворчы недахоп. Вам абавязаны вярнуць грошы за тавар.

ДАВЕДАЧНАЕ бюРО

На пытанні чытачоў адказвае 
старшыня Пухавіцкай раённай 
арганізацыі ГА “Беларускае 
таварыства абароны правоў 
спажыўцоў” Васіль ВАЛАСЮК.

У Мінску пройдзе 
міжнародны фестываль 

экалагічнага кіно
З 6 па 11 лютага ў Мінску пройдзе Міжнародны 

фестываль экалагічнага кіно «Планетарый». 
«Кіно – гэта заўсёды наго-

да для дыскусій, – распавялі 
«Народнай Волі» арганізатары 
кінафестывалю. – З дапамогай 
экалагічнага кіно мы хочам 
пагаварыць на тэмы, звяза-
ныя з абаронай навакольнага 
асяроддзя. Для фестывалю мы 
адабралі тыя кінастужкі, якія 
паказваюць не толькі прабле-
мы, але і іх рашэнні. У фільмах 
распавядаецца пра людзей і 
іх натхняльныя гісторыі. Ад 
такіх прыкладаў сапраўды 
хочацца дзейнічаць».

Адкрые фестываль 

кінастужка «Поры года» («Les 
Saisons») ад стваральнікаў 
знакамітых дакументаль-
ных фільмаў «Птушкі» і 
«Акіяны» Жака Перэна і Жака 
Клюзо. Акрамя кінапаказаў 
на фестывалі будуць 
арганізаваны пляцоўкі для 
дыскусій і абмеркаванняў.

Паказы фестывалю пройдуць 
у кінатэатры «Піянер». Уваход 
на ўсе мерапрыемствы воль-
ны, квіткі на кінастужкі мож-
на атрымаць у фае кінатэатра з 
12.00 у дзень іх паказу.

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

ЗАПРАШэННЕ

Кадр з фільма «Чалавек».



– Сцена подзаряжает 
энергией или забирает ее?

– Это, скорее, процесс 
взаимообмена энергией. И он 
успешен в том случае, если 
ты получаешь назад то, что 
отдаешь. Но, кроме хороше-
го крепкого сна, силы тебе не 
вернет никто.

– от кого можете выслу-
шать критику? И чьи советы 
принимаете?

– Только от тех, чье мне-
ние действительно важно… 
Я всегда советуюсь с женой. 
Нельзя пренебрегать мнением 
любимого человека.

– А как началась ваша 
история любви?

– Мы познакомились в 
интернете. Увидел фотогра-
фию моей будущей жены, на 
которой она стояла рядом со 
знаменитой личностью. Меня 
повеселил немного нелепый 
наряд этого артиста, и я напи-
сал об этом под фото. Так мы 
и начали общаться. Оказалось, 
что мы родом из одного горо-
да и всю жизнь жили на одной 
улице. Даже невзначай пере-
секались, но не обращали друг 
на друга внимания. Судьба 
такая вот штука! Нашлось 
много общего при первом 
свидании. Представьте, наша 
первая встреча длилась около 
девяти часов! Это было очень 
волнительно и интересно. С 
тех пор мы вместе каждый 
день, и все стараемся тоже 
делать вместе.

– Ваша супруга – она 
какая?

– С крепким внутренним 
стержнем и невероятным 
количеством энергии! Порой 
мне кажется, что она может 
все. В ней столько загадок и 
волшебства! И я никогда не 
перестаю учиться, находясь 
рядом с ней. Все моменты с 
ней разные, ничего не повто-
ряется. Даже готовит она с 
каждым разом все вкуснее 
(улыбается).

– есть ли в вашем пони-
мании та четкая позиция, что 
кухня все же за женщиной?

– Мое мнение, что кух-
ня за тем, кто первым при-
шел домой или освободил-
ся от текущих дел. Девушка,  

безусловно, должна уметь 
готовить. Хотя бы потому, что 
она потенциально будущая 
мама. Хорошо или плохо – это 
уже другой вопрос. Главное – 
не пересолить (смеется).

– Где вы ищете вдохно-
вение?

– Везде: в природе, соци-
уме, погоде… Да оно и само 
часто приходит в гости. 
Главное – не забыть открыть 
дверь!

– Какое самое яркое собы-
тие вашей семейной жизни?

– Рождение сына. У нас с 
женой были партнерские роды: 
я находился с ней рядом с 
самого начала и в момент рож-
дения сына. Для меня было 
очень важно находиться рядом 

с ними в этот волни-
тельный момент. Я 

взял сына на руки 
сразу после его 
появления на 
свет, и, пока 
мама отдыха-
ла, мы были все 
вместе. После 
выписки наша 

большая и друж-
ная семья (с бабуш-

ками, дедушками 
и молодыми тетями) 

скромно собралась вме-

сте дома и отпраздновала это 
важное для нас событие. Мне 
сложно сказать, какой я сейчас 
отец, ведь сын еще слишком 
мал для мужского воспитания. 
Но знаю, что буду терпеливым 
и понимающим.

– Чтобы брак был креп-
ким, нужно…

– Получать от него удо-
вольствие! Мы с женой доста-
точно эмоциональны, поэто-
му то, что другим кажется 
странным, для нас нормально. 
Каждый из нас умеет вовре-

мя остановиться и попросить 
прощения. Но до такой черты 
доходит очень редко, так как я 
стараюсь юморить по любому 
поводу (улыбается).

– Поделитесь вашими 
ближайшими планами.

– Сделать большой соль-
ный концерт-шоу в сопрово-
ждении симфонического орке-
стра в Минске. Хочу привезти 
в столицу свою эксклюзивную 
программу. В Гомеле такой 
концерт уже прошел минув-
шим летом – и был аншлаг. 

Свет, звук, экраны с видео-
рядом, полный интерактив и 
взаимодействие с публикой, 
немного юмора и МНОГО 
МУЗЫКИ! Планирую запу-
стить и развивать свои новые 
проекты, один из которых 
MaxLorensVocalStudio. Это 
вокальная студия для всех 
желающих научиться петь. 
У нас уже начался кастинг. 
Студия будет работать в моем 
родном городе Гомеле.

Ксения КРАСОТА.
«Алеся».
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Заснавальнiк i галоўны рэдактар 
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УСЛУГИ

Беларусь 1
06.25 «Існасць».
06.50, 21.35 «Взгляд из прошлого». 
Сериал.
08.30 «Крупным планом».
09.00, 12.00, 15.00 «Новости».
09.10 «Клуб редакторов».
09.45 «Сваты-4». Сериал.
10.50 «50 рецептов первого».
11.40 «Наши».
12.10 «Истории ремонта».
12.40 «Здоровье».
13.30, 15.45 «Останьтесь навсег-
да». Х/ф.
15.15 «Краіна».
17.40 «Хозяйка большого города». 
Х/ф.
21.00 «Панорама».
00.55 «День спорта».

Беларусь 2
07.05 «Друзья ангелов». 
Мультфильм.
07.35 «Братец и сестрица». Х/ф.
08.35, 22.05 «Тэлебарометр».

08.40 «Счастливы вместе-4». 
Сериал.
10.30 «Как приручить дракона». 
Мультфильм.
12.15 «Раздолбаи».
13.25 «Мир наизнанку».
14.15 «Барышня-крестьянка».
15.20 «Копейка в копейку».
15.55 «Клик: с пультом по жизни». 
Х/ф.
17.50 «Репортер».
18.40 «Битва экстрасенсов. 14-й 
сезон».
20.40 «Свадьба вслепую».
22.00 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
22.10 «Верните мне красоту».
23.20 «Иллюзия обмана». Х/ф.

Беларусь 3
07.35 «Сіла веры».
08.00 «Беларуская кухня».
08.30, 13.20, 20.20 «Калейдаскоп».
08.45 «Жандар з Сен-Трапэ». М/ф.
10.20 «Край».
10.45 «Размаўляем па-беларуску».
11.20 «Я хачу гэта ўбачыць!».

11.45 “Навукаманія”.
12.15 «Камертон».
12.40 “Апошні дзень”.
13.35 “Подых струн”.
14.15 “Гісторыя майго кахання”. 
Канцэрт заслужанай артысткі 
Беларусі Іны Афанасьевай.
15.45 “Казка пра Зорнага 
хлопчыка”. М/ф.
18.00 “Бессмяротны гарнізон”. М/ф.
19.30 “Па хвалях нашай памяці”.
20.40 «Калыханка».
21.00 «Час кіно».
21.10 «У кожнага сваё кіно». М/ф.
23.00 IFMC. Гала-канцэрт 
пераможцаў і лаўрэатаў фестывалю.
23.40 Мультфільмы.

Беларусь 5
08.00, 15.55, 21.45 «PRO-спорт. 
Новости».
08.10 «Слэм-данк».
08.35, 13.00 Теннис. Кубок Дэвиса. 
Беларусь–Румыния.
10.35 «Нокаут-раунд».
11.05 Хоккей. КХЛ. «Барыс» (Астана) 

– «Динамо» (Минск).
16.00 Теннис. Турнир WTA. Санкт-
Петербург. ½ финала.
17.55 Хоккей. Чемпионат Беларуси. 
«Шахтер» (Солигорск) – «Неман» 
(Гродно). Прямая трансляция (в 
перерывах – «PRO-спорт. Новости»).
20.00 Гандбол. SEHA-Газпром-лига. 
Прямая трансляция.
21.55 Теннис. Турнир WTA. Санкт-
Петербург.

ОНТ
07.00 «Субботнее утро».
08.00, 09.00, 16.00, 20.30 «Наши 
новости».
09.05 «Смешарики. Спорт».
09.25 «Здоровье».
10.30 «Смак».
11.15 «Идеальный ремонт».
12.15 «Умницы и умники».
13.05 «Юморинка».
13.20 «Женщины». Х/ф.
15.10 «25 лет после СССР».
16.15, 21.00 «Новости спорта».
16.20 «Теория заговора».

17.40 «Кто хочет стать миллионе-
ром?».
18.40 «Минута славы». Новый сезон.
21.05 «Сегодня вечером».
22.35 «Ээхх, Разгуляй!».
00.35 «Взрослые дети». Х/ф.

СТВ
06.30 «Ожерелье для моей люби-
мой». Х/ф.
07.45 «Тайны Чапман».
08.40 «Самые шокирующие гипоте-
зы».
09.30 «Ремонт по-честному».
10.05 «Самая полезная программа».
11.00 «Минск и минчане».
11.30 «Дорогая передача».
11.50, 23.40 «Старики-разбойники». 
Х/ф.
13.30, 16.30, 19.30 «24 часа».
13.40 «Открытый разговор».
13.55 «Водить по-русски».
14.15, 16.40 «Джокер». Сериал.
15.55 «Большой город».
18.30, 01.10 «Документальный про-
ект».

20.00 «СТВ спорт».
20.10 «Участок лейтенанта 
Качуры». Сериал.

Мир
06.00, 05.20 Мультфильмы.
07.55 «Союзники».
08.30 «Я – волонтер».
09.00 «Ой, мамочки!».
09.30 «Медицинская правда».
10.00, 16.00 «Новости».
10.15 «Сделано в СССР».
10.50 «Чапаев». Х/ф.
12.45 «Бремя обеда».
13.15 «Танцор диско». Х/ф.
16.15 «Одна тень на двоих». 
Сериал.
00.10 «Курортный туман». Х/ф.
02.00 «Презумпция вины». Х/ф.
03.55 «Новые похождения Кота в 
сапогах». Х/ф.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00 «Библейский сюжет».
10.35 «Из жизни отдыхающих». Х/ф.

11.55 «Георгий Бурков».
12.35 «На этой неделе… 100 лет 
назад. Нефронтовые заметки».
13.05 «Эскиз Вселенной Петрова-
Водкина».
13.50 «Адам женится на Еве». Х/ф.
16.10 «Невидимый Кремль».
16.50 «Фенимор Купер».
17.00 «Новости культуры».
17.30 «Мастер-классы». Народный 
артист России Д.Хворостовский.
18.35, 01.55 «История моды».
19.30 «Близнецы». Х/ф.
20.50 Открытая репетиция спектакля 
«Метаморфозы» Н.Михалкова.
23.50 «Неистовые модернисты».
00.50 Маэстро Раймонд Паулс и Биг-
бэнд Латвийского радио.
02.50 «Эрнан Кортес».

Белсат
07.00, 08.25 «Студыя «Белсат».
07.35 «Размова дня».
07.55 «Загадкі беларускай гісторыі»: 
«Мір, горад».
08.10 «Сведкі»: «Пачатак 
незалежнага друку».

09.50, 21.00, 23.45 «Аб’ектыў».
10.15, 13.00, 00.00 «ПраСвет».
10.50 «Фільм са страшнай назвай». 
Мультсерыял.
11.00 «Дзіўны свет ката Філімона». 
Мультсерыял.
11.10 «Прыгоды ката Філімона». 
Мультсерыял.
11.20 «Таямніца Сагалі». Серыял.
11.45 «Мова нанова»: «Зімовыя 
хваробы».
12.05 «Асабісты капітал».
12.30 «Два на два».
13.35, 00.40 «Падзея». Д/ф.
14.50 «Дом». Серыял.
16.25 “Вобраз Бога навобмацак”. Д/ф.
16.40 “Беларусы ў Польшчы”.
16.55 «Рэпартэр».
17.25 «Над Нёмнам».
17.40 «Пракурор». Серыял.
18.25 «Закаханы шпіён». Д/ф.
19.55 «Зона «Свабоды».
20.30 Belsat Music LIVE.
21.15 «Форум»: «Купіць аўто».
22.00 «Жалезная дама». М/ф.
01.55 «Зоры не спяць».

Беларусь 1
06.50 «Взгляд из прошлого». 
Сериал.
08.30 «Народное утро».
09.00, 12.00, 15.00 «Новости».
09.10 «Арсенал».
09.40 «Сваты-4». Сериал.
10.50 «50 рецептов первого».
11.40 «Специальный репортаж».
12.10 «Новости. Центральный реги-
он».
12.35 «Коробка передач».
13.10 «По секрету всему свету». 
Х/ф.
15.15 «Твой город».
15.30 «Вокруг планеты».
16.15 «Тайны следствия».
17.05 «Когда наступит рассвет». 
Х/ф.
20.35 «Навіны надвор’я».
21.00 «Главный эфир».
22.05 «Останьтесь навсегда». Х/ф.

Беларусь 2
07.05 «Друзья ангелов». 
Мультфильм.

07.50 «Принцесса на горошине». 
Х/ф.
08.45, 21.00 «Тэлебарометр».
08.50 «Раздолбаи».
10.00 «Мир наизнанку».
10.55 «Клик: с пультом по жизни». 
Х/ф.
12.45 «Дети шпионов-4». Х/ф.
14.20 «Любовь онлайн».
15.20 «Универ-шеф».
15.55 «Два рубля».
16.20 «Онлайн. Вне сети».
16.50 «Как приручить дракона». 
Мультфильм.
18.30 «Понять и обезвредить».
19.05 «Иллюзия обмана». Х/ф.
21.30, 22.15 «12 лет рабства». М/ф.
22.10 «Спортлото 5 из 36», «КЕНО».
00.00 «Орел и решка. Шопинг».

Беларусь 3
07.35 «Беларуская кухня».
08.05, 13.35, 20.20 «Калейдаскоп».
08.20 «Казка пра Зорнага 
хлопчыка». М/ф.
10.30 “Майстры і куміры”.
11.25 “Наперад у мінулае”.

11.50 “Нацыянальны хіт-парад”.
12.45 “Выйсце ёсць”.
13.10 “Музеі Беларусі”.
13.50 “The Best Sound Track Hits”. 
Канцэрт Прэзідэнцкага аркестра 
Рэспублікі Беларусь.
15.05 “Бессмяротны гарнізон”. 
М/ф.
16.35 “Вечары ў Маладзечне”.
17.40 “Час кіно”.
17.50 “У кожнага сваё кіно”. М/ф.
19.45 “Апошні дзень”.
20.40 “Калыханка”.
21.05 “Жандарм з Сен-Трапэ”. М/ф.
22.40 “Желаю Вам…”. Вечар памяці 
народнага артыста СССР Юрыя 
Гуляева.

Беларусь 5
07.30, 22.50 «PRO-спорт. Новости».
07.40 Хоккей. Чемпионат Беларуси. 
«Шахтер» (Солигорск) – «Неман» 
(Гродно).
09.30 Гандбол. SEHA-Газпром-лига. 
«Целее» (Словения) – БГК им.
Мешкова (Беларусь).
11.00, 23.00 Теннис. Кубок Дэвиса. 

Беларусь–Румыния.
14.25 Хоккей. КХЛ (в перерывах – 
«PRO-спорт. Новости»).
16.55 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 
«Цмокі-Мінск»–УНИКС (Казань) (в 
перерыве – «PRO-спорт. Новости»).
18.50 Теннис. Турнир WTA. Санкт-
Петербург. Финал.
20.55 Хоккей. КХЛ. «Югра» (Ханты-
Мансийск) – «Динамо» (Минск).

ОНТ
07.00 «Воскресное утро».
08.00, 09.00, 16.00 «Наши новости».
09.05 «Воскресная проповедь».
09.20 «Смешарики. ПИН-код».
09.40 «Непутевые заметки».
10.00 «Пока все дома».
10.55 «Фазенда».
11.30 «Открытие Китая».
12.05 «100 имен Беларуси».
13.05 «Бактерии. Война миров».
14.30 «Ты помнишь, плыли две звез-
ды…».
15.30, 16.20 Юбилейный концерт 
Льва Лещенко в Государственном 
Кремлевском Дворце.

16.15 «Новости спорта».
18.35 «Лучше всех!».
20.00 «Контуры».
21.05 «Господин Никто». Х/ф.
23.25 «Что такое любовь». Х/ф.

СТВ
06.05, 08.05, 11.40, 13.40, 20.25, 
23.45 «День тайных историй».
07.45 «Добро пожаловаться».
09.45, 16.50 «Автопанорама».
11.00 «Большой завтрак».
13.30, 16.30 «24 часа».
14.35, 00.35 «Семь нянек». Х/ф.
16.00 «Центральный регион».
17.20 «Военная тайна».
19.30 «Неделя».
22.10 «Только между нами». Х/ф.

Мир
06.00 «Миллион вопросов о приро-
де».
06.15 «Такие странные».
06.45 Мультфильмы.
07.55 «Культ/Туризм».
08.25 «Беларусь сегодня».
08.55 «Еще дешевле».

09.30 «Почему я?».
10.00, 16.00 «Новости».
10.15 «Темные лабиринты прошло-
го». Сериал.
13.40 «Звезда в подарок».
14.10 «Мошенники». Х/ф.
16.15, 22.00 «Фурцева. Легенда о 
Екатерине». Сериал.
21.00 «Вместе».
00.05 «Одна тень на двоих». 
Сериал.

Россия Культура
06.30 «Евроньюс».
10.00 «Обыкновенный концерт».
10.35 «Близнецы». Х/ф.
12.00 «Легенды кино».
12.30 «Россия, любовь моя!».
13.00, 00.05 «Заповедные леса 
Амазонии».
13.55 «Что делать?».
14.45 Маэстро Раймонд Паулс и Биг-
бэнд Латвийского радио.
15.45 «Гении и злодеи».
16.20 «Библиотека приключений».
16.35 «Жизнь и удивительные при-
ключения Робинзона Крузо». Х/ф.

18.05, 01.00 «Пешком…».
18.35, 01.55 «Искатели».
19.25 «Хрустальный бал 
«Хрустальной Турандот». Творческий 
вечер В.Гафта.
20.35 «Визит дамы». Х/ф.
22.55 «Шедевры мирового музыкаль-
ного театра».
01.25 Мультфильм для взрослых.
02.40 «Мировые сокровища».

Белсат
07.00, 21.00, 00.35 «Аб’ектыў».
07.15 «ПраСвет».
07.50 «Фільм са страшнай назвай». 
Мультсерыял.
08.00 «Дзіўны свет ката Філімона». 
Мультсерыял.
08.10 «Прыгоды ката Філімона». 
Мультсерыял.
08.20 «Між намі, бусламі». 
Мультсерыял.
08.45 «Пінгвінік Пік-Пок». 
Мультсерыял.
08.55 «Таямніца Сагалі». Серыял.
09.20 “Беларусы ў Польшчы”.
09.35 «Рэпартэр».
10.05 «Над Нёмнам».
10.20 «Зона «Свабоды».

10.55 «Маю права».
11.20 «Форум»: «Купіць аўто».
12.00 «Людскія справы».
12.35 «Загадкі беларускай гісторыі»: 
«Мір, горад».
12.50 “Сведкі”: “Пачатак незалежнага 
друку”.
13.05 «Прыват»: «Экстрым: забава ці 
гартаванне сябе?».
13.35, 21.15 Belsat Music LIVE.
14.00 «Закаханы шпіён». Д/ф.
15.35, 23.50 «Пракурор». Серыял.
16.25 «Жалезная дама». М/ф.
18.10 «Кулінарныя падарожжы 
Роберта Макловіча».
18.40 «Мова нанова»: «Зімовыя 
хваробы ў дзяцей».
19.00 «Эксперт».
19.30 «Невядомая Беларусь»: 
«Невядомая вайна 1654–1667 гг. 
Крывавы патоп». Д/ф.
20.10 «Схаванае гняздо дынастыі». 
Д/ф.
21.45 «Кінаклуб»: «Панясе нас 
вецер».
21.55 «Панясе нас вецер». М/ф.
00.50 «Гвардыя». Серыял.

ЗАКУЛИСЬЕ

Макс ЛОРЕНС:

«Всегда ценю 
мнение любимого 

человека»
Популярный белорусский певец, исполнитель хитов «Возле дома твоего», 

«Лебединая», «Схожу с ума», признается, что состояние «на сцене» теперь 
присутствует в нем постоянно. Победа на «Славянском базаре» в Витебске 

сделала его сольным исполнителем и принесла известность. Максим понял, что 
сформировался как артист. У него прошли уже десятки концертов,  
он слышал аплодисменты зрителей в разных точках земного шара.


